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El Jefe del Estado, al hablar en la 
clausura del congreso del Partido 

Socialista pidió a la Concertación llevar 
un programa común y un solo 
postulante a La Moneda en las 

elecciones de 1993.

LA SERENA.- Durante la clausura del congreso programático del Partido Socialista, realizado 
en la capital de la Cuarta Región, aparecen, de izquierda a derecha, Soledad Larraín; el Primer 
Mandatario, Patricio Aylwin; Germán Correa, presidente del PS; Ricardo Lagos, Isabel Allende 
y Ricardo Núñez, ex máxima autoridad del partido.

Aylwin formuló
llamado a unidad

j

LA SERENA.- Un llamado 
a los partidos de la Concer
tación para unificar más 
aún su labor, con el propó
sito de hacer un programa 
común para el próximo 
Gobierno, formuló aquí ayer 
el Presidente de la Repúbli
ca, Patricio Aylwin.

Subrayó luego que era 
necesario ponerse de 
acuerdo en un procedimien
to legítimo y transparente 
para llevar un candidato 
presidencial común.

El Jefe del Estado intervi
no en la clausura del con
greso programático del Par
tido Socialista de Chile, que 
se efectuó en el gimnasio 
del Campus Ignacio Carrera 
Pinto.

“Tenemos el deber -dijo
de encontrar maneras de 
asegurar las proyecciones 
del futuro de la Concerta
ción, es decir, de asegurar 
que el próximo gobierno 
pueda pertenecer a esta 
misma línea de acción y 
avanzar hacia nuevas eta
pas de un programa en que 
se concille, cada vez de 
mejor manera, una demo
cracia sólida, efectiva y 
plena, con un desarrollo de 
la equidad y la justicia 
social”.

Subrayó que esto exige 
un gran esfuerzo, “porque 
es legítima la diversidad en 
el seno de la Concertación 
y son legítimas las aspira
ciones de cada partido para 
postular sus posiciones, 
pero debemos entender, y 
este es un llamado que no 
me canso de formular, no 
sólo al Partido Socialista, al 
PPD, Partido Radical y al 
resto de la Concertación, 
sino también a mi partido, el 
democratacristiano, ya que 
tenemos que hacer un 
esfuerzo grande, y no pode
mos seguir perdiendo el 
tiempo, para elaborar un 
programa común, base 
indispensable para la 
acción en conjunto”.

Más adelante, el Jefe del 
Estado puntualizó que “hay 
identidad en las líneas fun
damentales que plantean 
los distintos partidos, pero 
no debemos encerrarnos 
cada uno en su propio pro
grama. Hay que entender 
que estos programas parti
distas son un aporte a un 
programa común de la Con- 

certación. Es la primera 
tarea que tenemos ante el 
país y creo que la concien
cia de la enorme mayoría 
de los chilenos espera de 
nosotros, y si no fuéramos 
capaces de concretarlo, nos 
cobraría caro”.

Hizo presente que era 
necesario ponerse de 
acuerdo en un procedimien
to legítimo, democrático y 
adecuado para elegir un 
candidato común para la 
Presidencia de la Repúbli
ca.

Señaló que la Concerta
ción debía ser capaz de 
ponerse de acuerdo en una 

PS no descarta un 
candidato propio

LA SERENA.- El Partido Socialista de Chile no des
carta la posibilidad de dos candidatos presidenciales de 
la Concertación, de no llegarse a un acuerdo en torno a 
un mecanismo amplio para la designación del postulan
te común a la Presidencia de la República.

Así lo establecen algunas de las conclusiones del 
congreso que tuvo el fin de semana esta colectividad 
política, donde se trató el tema en forma amplia.

Se hizo presente que al encarar la elección presiden
cial, la Concertación debe buscar al mejor Presidente 
de la República dentro de sus filas y no a la persona 
más competente del partido mayoritario.

“Lo anterior obliga a la Concertación a esforzarse por 
concordar un procedimiento masivo, equitativo y trans
parente, que exprese la igualdad de derechos de los 
partidos de la alianza y permita a los precandidatos a la 
Presidencia poner énfasis en sus ideas acerca del futu
ro de Chile y en la calidad del liderazgo que ofrecen. Si 
en todos los partidos que forman la Concertación existe 
la clara voluntad de respetar los criterios enunciados, 
será posible llegar a la designación de un candidato 
presidencial”, expresaron.

El encuentro de esta colectividad política culminó 
pasado el mediodía de ayer, con un acto masivo que 
contó con la asistencia, especialmente invitado, del 
Presidente de la República, Patricio Aylwin; dirigentes y 
parlamentarios y de la señora Hortensia Bussi de Allen
de, quien recibió cariñosos aplausos.

Al término de la jornada se emitieron cuatro docu
mentos que condensan los temas analizados por comi
siones de trabajo constituidas para el efecto.

Entre los acuerdos se establece que es necesario 
profundizar en la democracia, establecer una propuesta 
económica social de crecimiento con equidad y una 
efectiva gobernabilidad, debido a la amplitud social de 
su representación.

Se postula que es necesaria una combinación electo
ral que haga posible, con todas las fuerzas dispuestas, 
lograr las reformas democráticas con una decisiva 
mayoría en el próximo Parlamento.

Se establece que el Partido Socialista sale del con
greso de La Serena firmemente unido y con una decidi
da voluntad de afianzar su desarrollo orgánico partida
rio.

alianza electoral que le per
mita conquistar la mayoría 
del Parlamento, entre ellos 
80 diputados, en las próxi
mas elecciones, lo que 
daría el quorum calificado 
que exige cualquier reforma 
constitucional, además de 
superar la representación 
en el Senado, “para avan
zar en las reformas espera
das y que constituyen el 
compromiso con Chile y 
que el país necesita para 
perfeccionar su democra
cia”.

Rubén Aguilera
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CONGRESO SOCIALISTA
Así lo estableció el voto político de la colectividad

PS sólo considerará segunda vuelta 
en caso de que no haya otro acuerdo

H.C., La Serena
Al encarar la elección presi

dencial, la Concertación debe 
buscar al mejor Presidente de la 
República dentro de sus filas, y 
no a la persona más competente 
del partido mayoritario”, estable
ce el voto político aprobado por el 
II Congreso del Partido Socialis
ta.

Cuatro son los ítemes que 
aborda el documento de seis pági
nas presentado por la nueva mesa 
directiva del PS, y que fue apro
bado por el Congreso luego de ser 
sometido a diversas negociacio
nes entre los distintos sectores. 
Los temas son ‘‘Por un gran blo
que para las reformas políticas”, 
“Avanzar hacia más justicia 
social”, ‘‘Por una sólida proyec
ción de la Concertación” y “Un 
Partido Socialista más fuerte y 
más unido”.

Sin duda el tercero de ellos fue 
uno de los aspectos más estudia
dos por los socialistas, que querí
an dejar en claro su derecho a 
liderar la Concertación en el pró
ximo gobierno, sin agredir a los

Soledad Larraín, Patricio Aylwin, Germán Correa y Ricardo Lagos, 

aliados.

En cuanto al tema presidencial 
-y luego de haber insistido en la 
necesidad de reafirmar la Concer
tación y proyectarla al futuro-, el 
voto político del PS señala que 
‘‘creemos que en la Concertación 

no pueden existir mejores dere
chos en favor de una eventual pri
mera fuerza, puesto que esto con
ducirá a un verdadero círculo 
vicioso en materia de representa
ción”.

Tras señalar que la coalición 

debe elegir al mejor hombre de 
sus filas, y no al mejor del partido 
mayoritario, el voto expresa que 
esto obliga a la alianza a buscar 
un procedimiento ‘‘masivo, equi
tativo y transparente”, que expre
se la igualdad de los partidos y 
permita a los candidatos ‘‘poner 
énfasis en sus ideas acerca del 
futuro de Chile y en la calidad del 
liderazgo que ofrecen’ ’.

-Si en todos los partidos que 
forman la Concertación existe la 
clara voluntad de respetar los cri
terios enunciados, será posible 
llegar a la designación de un can
didato presidencial. Es lo que 
deseamos. La fórmula de dos can
didatos de la Concertación la con
sideraremos en el caso que resulte 
imposible el acuerdo en torno a 
un mecanismo amplio para la 
designación del postulante común 
a la Presidencia de la República-, 
señala el voto.

Más adelante, los socialistas se 
declaran partidarios de tener una 
sola lista parlamentaria de la coa
lición -cualquiera sea el escenario 
de la presidencial- con el fin de 

tener las mayorías necesarias para 
avanzar en las reformas pendien
tes. También destacan la necesi
dad de elaborar un programa 
único.

En el penúltimo párrafo del 
voto, el PS ‘‘reafirma el decidido 
y unánime apoyo a su candidato 
presidencial, Ricardo Lagos. 
Hemos propuesto su candidatura 
ante la Concertación y el pueblo 
chileno, con la convicción de que 
es el mejor Presidente que el país 
puede elegir para proseguir y pro
fundizar la tarea iniciada por el 
Presidente Aylwin’ ’.

Sanción a la derecha

En otro orden, el PS señala que 
si bien en el gobierno de transi
ción se ha avanzado notablemente 
en la democratización del país, 
todavía hay reformas pendientes 
que no se han concretado por la 
actitud de la oposición en el Con
greso.

“Frente a esta situación, es 
urgente poner con mayor energía 
en evidencia ante los chilenos 
este intento de bloquear la transi
ción democrática y solicitar a la 
ciudadanía, en caso de rechazo a 
las reformas políticas, una san
ción a la derecha en las elecciones 
de 1993”, indica el voto.

El PS plantea que, incluso, si 
es necesario aprobar las reformas 
pendientes, la colectividad está 
dispuesta a llegar a un acuerdo 
instrumental con las fuerzas 
excluidas del Parlamento.

Esta Navidad y Año Nuevo
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Lagos insiste en que voto de adherentes a 
Concertación “es buen mecanismo” para candidato

El abanderado presidencial PS-PPD, Ricardo La
gos, reiteró que a él le sigue pareciendo "un buen 
mecanismo” la elección del candidato de la Concer- 

•tacion por medio del voto de todos los adherentes 
conglomerado de gobierno. De este modo se re- 
ió a lo dicho ayer por el presidenciable DC, 

Eduardo Freí, quien estimó que tal fórmula resulta 
irrealizable en la práctica.

Lagos también manifestó "alegrarse” de las de
claraciones de Frei respecto de que su postulación 
es al país y a la Concertación. "Me alegro de que 
sea candidato a la Concertación”, afirmó, porque 
eso implica que habrá un mecanismo para elegir al 
candidato de ese sector.

Y, aunque el abanderado PS-PPD siguió consi
derando bueno el sistema de votación abierta, que 
él mismo ha planteado con enterioridad, dijo que 
para analizar el tema existe una comisión con re
presentantes de los distintos partidos "y ella lo ten-

nntq? pVer j Afirmó además que el planteamiento 
que el Presidente Aylwin realizó en La Serena "es 
!?nULlmP^rtante >y en torno a él se Puede alcanzar 
un acuerdo, eso lo tendrán que analizar las direc
tivas de las colectividades”.

Respecto de la propuesta de Frei de realizar una 
convención, sostuvo que "lo importante es que no 
haya resultados predeterminados. Por ahora es
peremos el informe de la comisión”.

En otro orden, Lagos respondió con un escueto 
"sin comentarios” al llamado que le hiciera el sub
secretario DC Alex Figueroa para que se tranqui
lizara.

Lagos formuló estas declaraciones tras reunirse 
con un grupo de pequeños y medianos empresarios 
ante los que planteó la necesidad de políticas que 
permitan a ese sector competir en igualdad de con
diciones con los grandes. Entre los que lo acompa
ñaron, además de su generalísimo, Carlos Omina- 
•ni, se fencontraban la microempresaria Norma Or- 
iz y el propietario de la empresa de calzados 

Dolphy, Manuel Martes, ambos adherentes de su 
qastulación.

Preinforme se entregará a fin de 
mes

Consultados por el plazo fijado para tener escla
recido el mecanismo, Eduardo Frei, afirmó que se 
le ha solicitado para el día 30 de este mes la entre
ga de un pre-informe para ser considerado por am
bas colectividades politicas. "Nosotros en la DC es
tamos esperando este informe para hacer un de
bate en el consejo del partido”.

En tanto, Germán Correa sostuvo que el itinera
rio socialista considera su discusión en el pleno del 
comité central en el mes de enero.

Durante la reunión ambas mesas directivas se 
comprometieron a mantener una relación muy es
trecha y fluida entre los partidos, además de reafir
mar el apoyo hasta el último momento de su man
dato al Presidente Patricio Aylwin.

Los socialistas agradecieron el saludo y la visita 
del partido demócrata cristiano a su nueva directi
va, informaron de las principales resoluciones arro
jadas por el congreso de La Serena, y se compro
metieron a buscar todos los mecanismos posibles 
para fortalecer y prolongar la Concertación.
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Ricardo Lagos: "Habrá dos^ 
candidatos de la Concertación

El precandidato presiden
cial, Ricardo Lagos, criticó 
el mensaje de su contendor 
demócratacristiano, senador 
Eduardo Frei, quien en su 
proclamación como candi
dato a la Primera Magistra
tura afirmó el domingo que 
ofrece su postulación al 
país, y no a la Concertación. 
“Si la candidatura se pre
senta al país y no a la Con
certación, habrá dos can
didatos”, advirtió Lagos.

“Todos somos candidatos 
ante el país”, afirmó.

—¿Significa que usted de
ja de ser precandidato de la 
Concertación?

—Esperemos el tiempo.
Consultado si el proceso 

que vive la DC está “empu
jando” a la existencia de 
dos candidaturas, Lagos 
respondió que “no quisiera 
sacar esa deducción tan di
recta, pero por lo que uno 
ve en la prensa, aparente
mente sí”.

Lagos dijo compartir ple
namente lo expresado por el 
Presidente Aylwin en tomo 
a “buscar un procedimiento 
democrático, legítimo, 
transparente, en donde no 
haya acuerdos previos de re
sultados. Esa es la invita
ción que hemos hecho a los

Ricardo Laqos quien aparece entre los presidentes de la FECh y de la FEUC, dijo que 
aparentemente k> DC estaría, con sus acciones, provocando una doble postulación presi

dencial en la Concertación.

amigos demócratacristia- 
nos. Nos gustaría tener una 
respuesta”.

Requerido si se están 
dando las condiciones para 
ello, Lagos dijo “no sé. Es
peremos que sí, por eso te
nemos a las directivas polí
ticas viendo el tema del me
canismo. ¡Como ayer (do
mingo) no escuchamos nada 
en ese sentido de la Demo

cracia Cristiana...'.”
Lagos hizo tales declara

ciones durante un encuentro 
que sostuvo con 15 dirigen
tes estudiantiles de las prin
cipales universidades del 
país y de los liceos. Destacó 
su compromiso con la edu
cación y en la inserción los 
jóvenes en el mundo real de 
hoy. Invitó a la juventud a 
una nueva gesta épica, a 

partir de diversos temas que 
los preocupa, entre ellos, a 
inscribirse en los registros 
electorales. “Esta va a ser 
una candidatura presiden
cial en donde el discurso se 
centre en tomo a la educa
ción y la juventud. Esto no 
es el acto de una promesa 
fácil, sino que el convenci
miento más profundo que 
tengo”.
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Discursos del Presidente y de los dos candidatos generan fuerte debate

Polémica por Aylwin, Lagos y Frei
R

icardo Lagos, el can
didato presidencial del 
PS-PPD, aseveró ayer 
que el democratacris
tiano Eduardo Frei sólo 
será el candidato úni
co de la Concertación “en la 
medida que él gane una pos

tulación democrática interna. 
Si no, habrá dos candidatos”.

En el mismo tono, Lagos 
afirmó que después de la for
ma en que se hizo la proclama
ción de Frei el domingo recién 
pasado “probablemente habrá 
dos candidatos de la Concer
tación”.

Lagos discrepó de la mane
ra en que se desarrolló el lan
zamiento del actual presidente 
del PDC porque “el plantea
miento que se ha hecho me 
pareció a mí un planteamiento 
más al país que a la Concerta
ción”.

En ese tenor, acotó, “plan
tea las cosas de otra manera. 
No es un precandidato sino 
que un candidato. Si se procla
ma ante el país, entonces, todos 
también somos candidatos ante 
el país”.

En la misma posición Car
los Ominami, su generalísimo 
consideró que el lanzamiento 
de Frei fue la proclamación de 
una candidatura presidencial 
“con poca disposición a so
meterse a un procedimiento 
intemo de la Concertación”.

Indicó que el país necesita, 
a su juicio, un pronunciamien
to explícito de la DC sobre el 
planteamiento del Presidente 
Aylwin en orden a buscar un 
mecanismo democrático para 
la selección del candidato.

En contrarrespuesta, Alex 
Figueroa, subsecretario nacio
nal de la DC lamentó la reac
ción de Lagos señalando que 
“han sido un poco subidas de 
tono y desafortunadas” y pidió 
“mantener la calma”.

Explicó que Frei es el can
didato presidencial de la DC y 
tuvo especial cuidado de invitar 
al acto de lanzamiento a los 
presidentes de los demás par
tidos.

Noobstante, dijo, como fue 
un acto público el PDC no 
puede ocultar sus aspiraciones 
e intenciones de hacer “algo de

A la izquierda, Ricardo Lagos ante los delegados al Congreso Socialista. En la foto de la derecha, Eduardo Frei saluda a una 
adherente en el estadio Nacional, durante su proclamación. Ambos eventos se realizaron el domingo pasado. El Presidente 
Aylwin asistió al congreso socialista en la ciudad de La Serena.
cara al país. La Condenación y 
la DC siempre actúan de cara 
al país”.

Contrariamente al plantea
miento de Lagos, el presidente 
de la Cámara de Diputados, el 
socialista José Antonio Viera- 
Gallo, dijo que no siente que la 
IX? esté imponiendo su pre
candidatura presidencial.

El parlamentario conside
ró como un mal menor la 
posibilidad de que la Concer
tación levante dos candidatos 
presidenciales y se mostró 
confiado en que la alianza irá 
en una sola lista parlamentaria.

LAS PALABRAS
DE AYLWIN

Lagos calificó las palabras 
del Presidente como un muy 
“buen discurso que coincide 
plenamente con lo que hemos

planteado”. Aseveró que “ha
brá un candidato de la Concer
tación en la medida que la 
alianza tenga un procedimien
to democrático y legítimo, y 
donde su resultado no esté 
predeterminadode antemano”.

En caso contrario, estimó, 
que dos candidatos en la pri
mera vuelta tampoco es trau
mático. “Lo que tiene que 
quedar claro ante país es que el 
planteamiento del Presidente 
de la República es de una ab
soluta sensatez. La forma de 
elegir a un candidato es muy 
importante y “no sé en qué 
medida esto no esté superado 
por los hechos”.

Respecto a quienes ven un 
funeral en su postulación lue
go del discurso del Presidente, 
y que sería en definitiva Frei el 
candidato de la coalición rei

teró que “en la medida que él 
(Frei) gane una postulación 
democrática interna sí. Si no, 
habrá dos candidatos”.

Ante las posibilidades de 
lograr un mecanismo “demo
crático y masivo” después de 
los últimos planteamientos 
formulados por dirigentes de 
la DC, Lagos declinó hacer 
comentarios y se limitó a de
cir: “hay que preguntárselo a 
la DC, no a mf’.

Añadió que lo que señaló 
el Presidente es “exactamente 
lo que yo he dicho: que tiene 
que haber un pacto político, 
una lista parlamentaria, un 
programa común. Es lo que he 
venido diciendo desde que 
asumí la candidatura presi
dencial”.

-¿Cuándo debería darse ese 
pacto político?

o

-Ahora. Los tiempos se es
tán acortando, en tanto algu
nos quieran producir situacio
nes de facto.

Ominami, en tanto, sostu
vo que la intervención del 
Presidente ante el Congreso 
del PS en La Serena fue una 
“clase magistral de Concerta
ción”. Coincidió con el Man
datario respecto a concordar 
un mecanismo democrático 
que dirima quién será 
hombre que encabezará 
coalición.

el 
la

CONCERTACION
Sergio Bitar, presidentedel 

Partido por la Democracia 
(PPD), aseguró que sin duda 
habrá, “a lo más en la segunda 
vuelta presidencial”, un solo 
candidato presidencial de la 
Concertación para el 14dedi

ciembre del próximo año. 
“Eso es seguro y lo podemos 
afirmar todos”.

Explicóqueloque está en 
discusión es el mecanismo 
con se va a elegir a ese postu
lante y, en ese escenario, la 
primera vuelta es uno de los 
procedimientos contempla
dos.

Opinó que las expresio
nes del Presidente Aylwin 
marcan un camino en dos 
grandes ideas: que el meca
nismo para la selección del 
candidato presidencial único 
de la coalición debe ser trans
parente y democrático “de 
manera que la Concertación 
avance en esta fase siendo la 
gente la que participe de una 
manera más activa”.

Y, una segunda idea, que 
incluso ya se ha conversado 
entre los presidentes de los 
partidos de la coalición, es la 
alta conveniencia de configu
rar una sola lista parlamenta
ria y por esa vía alcanzar los 
dos tercios del Parlamento”.

Bitar recordó que la alian
za está trabajando, simultá
neamente, en tres temas: el 
programa; el mecanismo que 
sirva para elegir al candidato 
y, ahora, en avanzar en un 
mecanismo que discuta una 
lista parlamentaria.

MECANISMO
Respecto a cuál podría ser 

el mejor mecanismo Sergio 
Bitar invocó las palabras del 
Presidente en el sentido de 
que sea lo más democrático 
posible.

UDI
El secretario general e la 

Unión Demócrata Indepen
diente (UDI) afirmó que “en 
el día de ayer (domingo) se ha 
firmado el certificado de de
función de la candidatura so
cialista a la Presidencia de la 
República. Ricardo Lagos ha 
chocado con dos grandes 
fuerzas”. Se refirió así al 
mensaje del Presidente 
Aylwin en el sentido de al
canzar el objetivo parlamen
tario de los tercios con una 
sola lista y un solo candidato 
a la presidencia.

La nueva mesa del Parti

do Socialista, encabezada por 
su presidente, Germán Correa, 
se entrevistó con el Jefe de 
Estado para darle a conocer 
los resultados del congreso 
efectuado en La Serena el fin 
de semana.

A la audiencia Asistieron 
además la vicepresidenta, Isa
bel Allende, el secretario ge
neral, Luis Maira, la vicepre
sidenta de asuntos de la mujer, 
Vivienne Bachelet y los sub

Mesa socialista con Patricio Aylwin
secretarios J aime Pérez de Arce 
y Aníbal Palma.

Correa afirmó que durante 
la reunión con Aylwin se entre
gó un balance sobre el Congre
so y en este sentido, precisó que 
el voto más importante fue el 
respaldo al gobierno de la 
Concertación.

Se le hizo ver al Presidente 
Patricio Aylwin la necesidad 

de avanzar más en tareas pen
dientes durante lo que resta de 
este período de gobierno y c itó 
por ejemplo, el tema de la deu
da social.

Mencionó que quedó pen-. 
diente para algunos meses más 
el proyecto estratégico del PS, 
aun cuando ya se tiraron las 
primeras líneas del programa 
de gobierno de la colectividad 

para el próximo período.
La proyección de la Concer

tación de Partidos por la De
mocracia fue sin duda de tras
cendental importancia en el 
Congreso y según puntualizó 
Correa, los socialistas se dedica
rán desde ahora aponer énfasis en 
la búsqueda de mecanismos que 
permitan llevar un solo candi
dato a las elecciones Presiden

ciales que tendrán lugar el 
próximo año.

La necesidad de reestable
cer a la brevedad relaciones 
diplomáticas con Cuba y 
otorgar similar carácter a la 
oficina de la Organización de 
Liberación Palestina (OLP), 
fue otro de los temas plantea
dos al Presidente de la Repú
blica. El tema es parte del voto 

internacional aprobado por el 
Congreso que el fin de semana 
realizó el PS en La Serena, re
soluciones que serán dadas a 
conocer hoy. Respecto de este 
tema específico, Germán Co
rrea, presidente de la colectivi
dad, dijo que el Presidente 
Aylwin expresó la voluntad de 
abrir una discusión en el gobier
no a través de la Cancillería, aún 
cuando no especificó cuánto 
tiempo podría demorar una ges
tión de esta naturaleza.

La Nación, Martes 15 de Diciembre de 1992
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“comando laguista quiere acelerar los plazos para definir el mecanismo para elegir opción presidencial

En qué etapa están Lagos y Freí
" ---------- j noche del martes sercaliz

Claudio Alamo 
"SÁÑfíÁGÓ-

on la intención de 
dilucidar lo más rá
pido posible el me
canismo con que la 
Concertación va a 
seleccionar a su can

didato único a la Presidencia 
de la República, el comité po
lítico de Ricardo Lagos, el 
abanderado del PS-PPD, se 
reunirá el lunes próximo para 
definir cuáles son, a su juicio, 
“los mejores escenarios”.

Según explicó a LA NA
CION un miembro del co
mando, la idea es entrar en 
detalles y pasar del abstracto 
de que el mecanismo tiene que 
ser “democrático y transpa
rente, como hemos venido di
ciendo, para poder afirmar 
cuáles son los mecanismos que 
son buenos para el PS-PPD”.

El comando de Lagos va a 
insistir en que se resuelva rá
pido el tema del mecanismo. 
Elloconel objetivo de provocar 
una dinámica de avance y una 
toma de resoluciones en la 
coalición respecto a los plazos 
en que debe definirse el pro
cedimiento con que la Con
certación va a elegir al candi
dato presidencial.

LA SEGUNDA FASE

Ricardo Lagos ha pasado a 
la segunda fase de su estrate
gia de campaña. “Desde ahora 
nos lanzamos con un desplie
gue más intenso, con iniciati-

tomar vuelo y diseñan susLos candidato» presidenciales de la Concertación comienzan 
campañas para lo» mese» venidero».

vas más densas; contactos más 
fuertes con la gente, eventos 
masivos“, dice un dirigente del 
PPD.

Se explica que tanto la 
proyección como la estrategia 
de la campaña se diseñó en una 
escala de menos a más a la 
espera de que la DC posesio
nara su candidato. Por eso, la 
primera etapa fue suave, mo
derada y se dedicó a la articu
lación de una red nacional.

Tanto socialistas como PPD 
afirman que tienen armado un 
programa de actividades hasta 
abril próximo y que así consta 

en un pizarrón que cuelga en la 
oficnja.de Víctor Manuel Re
bolledo. Y reconocen que la 
salida de Frei en diciembre y 
sin rencilla interna entre sus 
camaradas, le adelantó el pul
so a la competencia. En ese 
sector, estaban preparados p ara 
ir a la pelea en enero y no en 
diciembre.

En el comando se reconoce 
que, no obstante, la segunda 
fase será más intensa, Lagos 
no puede dejar de ser ullracon- 
certacionista. “Unexamenque 
Frei no necesita pasar”, expli
can. 

LA NUEVA ETAPA DE FREI

do su imagen de lo que él es“, i 
Una buena fuente DC ex- ' 

plica que la idea es que “sea tal 
cual es“ para que frente a La
gos “que sí proyecta imagen, 
sea la gente la que evalúe y 
certifique quién es quién”.

Explican que el acto del 
court central del Estadio Na
cional marcó el cierre de una 
disputa intema que si bien ja
más se concretó en la práctica 
porque no tuvo competidores, 
sí provocó divisiones. Ahora 
Frei cuenta con un respaldo 
unitario del PDC de la diri
gencia y de la militancia y se 
asume como el líder indiscu
tido.

Un destacado miembro de 
ese partido señaló que la se
gunda etapa de Frei la abre un 
nexo fluido con los demás 
partidos de la Concertación 
para afianzar y mejorar las 
relaciones entre los socios de 
la alianza. Ello con el objetivo 
de ir, desde ya, pavimentando 
el camino del “gran acuerdo”.

En enero comienza el pe
ríodo de conversaciones con la 
gente en que refuerza el con
tacto directo y la escucha con 
distintos sectores de la socie
dad, especialmente jóvenes.

Más que actos masivos se 
dedicará a marcar acentos en 
regiones sobre temas como la 
familia; pobreza; descentrali
zación; la situación rural y los 
campesinos.

En la Democracia Cristia
na afirman que después de la 
proclamación de Eduardo Frei 
del domingo pasado, el candi
dato entra en la segunda fase 
de su candidatura.

En lo medular, está claro 
que en la nueva etapa Frei no 
entrará en ningún conflicto y 
no va a enganchar con proble
mas coyunturales. Y en lo que
a marketing se refiere, dicen 
que el candidato no se va a 
comprar una imagen porque 
“es la gente la que esta hacien-

CENA EL MARTES

Lo único claro es que la

noche del martes se realizó una 
cena en la casa particular de 
Ricardo Lagos. Pero, mientras 
unos sostienen que al encuen
tro sólo asistieron el nuevo 
presidente del Partido Socia
lista, Germán Correa y el sub
secretario general de la Presi
dencia, Ricardo Solari, hay 
otros que señalan que fue una 
comida entre el candidato y su 
comité político para afinar 
detalles de cómo se planteará 
la opción Lagos de ahora en 
adelante .

LA OFUSCACION LAGOS

En los pasillos de la DC, el 
mismo lunes en que Lagos 
criticó el acto en que se pro
clamó a Frei, ningún dirigente 
quiso “reaccionar” en forma 
oficial porque extraoficial
mente se atribuía el “exabrup
to” del candidato PS-PPD a 
que su ofuscación se había 
generado el domingo en el 
Congreso del PS por la redac
ción final del voto político.

Fue el tema de la primera 
vuelta electoral la que provocó 
diferencias entre los propios 
socialistas. Mientras algunos 
querían considerar ese esce
nario como “la última alterna
tiva, no deseable”, otros pedían 
un pronunciamiento más ex
plícito, y al final quedó en tér
mino medio.

Dicen en la DC que Lagos 
esperaba un pronunciamiento 
más contundente y directo de 
los socialistas en favor de su 
candidatura.

32
03

oficnja.de
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Como efecto de la proclamación de Eduardo Freí Ruiz-Tagle

Ricardo Lagos reactiva 
campaña presidencial

concesiones de la DC. Ellos 
tiene que entender que hay un 
problema de perfilamiento. No 
es un problema de no estar pre
sente en el ’97 sino que con eso 
no estamos ni el 2010”.

SUPERVIVENCIA

En el PPD explican que hay 
una total coincidencia en que la 
supervivencia estratégica de ese 
sector político pasa por conti
nuar con la campaña presiden
cial porque lo que está enjuego 
es un problema de proyección y 
de existenciay “la fórmula de la 
DC castra esa posibilidad”.

En el PS explican que la 
doble candidatura se va abrien
do paso en la medida que el 
candidato único emerja por la 
vía de la imposición y no por un 
mecanismo que dé garantías a 
todos.

“Es un golpe de fuerza es
pectacular para posicionarse 
def mili vamente. Lo que uno ve 
es un intento de generar una 
situación política tal que la can
didatura de Frei sea práctica
mente incuestionable más allá 

C.A.
SANTIAGO

A
un cuando el lunes por 
la mañana Ricardo 
Lagos, el candidato 
presidencial que apo
yan el PS-PPD, des
ahogó públicamente su 
molestia por la forma en que se 

desarrolló el lanzamiento de su 
firme competidor en la 
Concertación, Eduardo Frei 
(DC), el efecto político que 
provocó la proclamación de 
éste, motivó un profundo y 
agudo análisis del comité polí
tico de Lagos, en horas de la 
tarde del mismo día.

Ahí se acordó que la forma 
de salirle al paso es afirmar y 
reactivar la campaña presiden
cial de Lagos. Y explican que la 
disposición de seguir con él 
hasta el 14 de diciembre “no es 
una mera amenaza”.

Una fuente confiable del 
PPD explicó que “seguiremos 
adelante. Aquí hay una volun
tad que no va a ser desviada. Y 
tiene que haber acomodos y

del mecanismo que uno pueda 
diseñar”, explica un dirigente 
socialista.

La misma fuente tiene la 
impresión de que están frente a 
un cambio de estrategia de 
campaña de la DC en la que se 
pusieron en marcha “con todo”.

PARA SALIR AL PASO

Por lo pronto, dicen, harán 
notar que ser sometidos a ese 
tipo de estrategia los ubica en 
una situación inaceptable y en 
la Concertación “generaría di
námicas que la pondrían seria
mente en riesgo”.

El cuadro que se ha genera
do muestra a una “DC 
avasallante. Y si dejamos que 
lo haga ahora, no hay 
Concertación después porque 
sería una coalición bastante 
deformada, con poco potencial 
de equilibrio y casi sin condi
ciones de convivencia”.

DIFERENCIAS

Algunas diferencias se han 
presentado entre el PS y el PPD 

respecto a la opción Lagos. 
Los matices, énfasis y la forma 
en cómo debe materializarse 
esa postulación marca posi
ciones distintas.

En el PPD dicen que ellos 
están mandando al PS una se
ñal de disposición fuerte para 
que se pongan en línea. Y que 
los socialistas tendrán que per
filar mejor sus posiciones. 
“Nos damos cuenta que están 
en una disyuntiva y hay que 
tomar decisiones más funda
mentales”.

En el PS sostienen que no 
hay diferencias entre ellos y 
que incluso en la reunión con 
Lagos, a la que asistieron por 
primera vez Germán Correa y 
Luis Maira, “tuvimos un des
cuelgue muy coincidente”.

Según explica un dirigen
te del PS “lo que queremos es 
potenciar la candidatura de 
Lagos, hacer las cosas bien. 
Ahora, lo que hemos dicho es 
que hay algunas cosas que se 
han hecho mal. Nosotros que
remos que la manera de po- 
tenciar nuestra opción sea bien 
hecha”.

La Nación, Jueves 17 de Diciembre de 1992
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Ricardo Lagos en el consejo general del HPD:

• “Gobernaré con toda la Concertaron”
•

El precandidato 
presidencial del Par
tido por la Democra
cia (PPD), Ricardo 
Lagos, dijo que como Presi
dente no excluirá a nadie de 
la Concertación, al hacer uso 
de la palabra en el consejo 

general de la colectividad, 
que se llevó a cabo en el cen
tro El Canelo de Nos.

“Voy a ser Presidente de 
Chile y gobernaré con toda 
la Concertación”, puntualizó 
el ex ministro.

Lagos indicó que dentro 
del conglomerado se deben 
recoger la pluralidad y diver
sidad de todo el país.”

El precandidato se refi
rió -además- a diversas mate
rias que contempla su progra

ma, como el medioambiente, 
la educación, la salud, la eco
nomía y los indígenas.

Destacó -a la vez- el tema 
del divorcio, manifestando 
que “ahora es posible gene
rar nuevas propuestas con
cretas para el tema de la 
familia mal avenida; eso 
quiere decir avanzar en una 
legislación de divorcio”.

Al final de su discurso, 
Lagos recibió una gaviota de 
madera por parte del presi
dente del partido, Sergio 
Bitar, quien indicó que ésta 
representaba la libertad.

DOS CANDIDATOS

El secretario ejecutivo del 
Partido por la Democracia, 

Guido Girardi, observó que 
la colectividad propone lle
gar a la elección presidencial 
con dos candidatos de la 
Concertación, en el marco 
de las resoluciones del octa
vo congreso general, que se 
realizó en el centro El Cane
lo de Nos.

Girardi consignó, igual
mente, que se analizaron los 
temas políticos, como la can
didatura de Ricardo Lagos, 
entre otros. Sin embargo, 
añadió que aunque el PPD 
seguirá siendo un partido 
concertacionista, proponen 
llegar a la elección presiden
cial con dos candidatos y que 
en la segunda vuelta se defi
na al futuro Primer Manda
tario.

Según precisó el dirigente, 
“el PPD se define como un 
partido progresista, moderno 
y que pone énfasis en el 
aspecto de la diversidad. 
Diversidad de opciones y 
culturales. Esto tiene que ver 
con un partido que asume la 
tolerancia y el respeto a las 
minorías y a las distintas for
mas de vivir y desarrollarse 
en la sociedad chilena”.

Acotó que en el congreso 
se abordaron los temas de la 
discriminación, la mujer, la 
censura, la libertad sexual, 
“que quiere decir ser tole
rante con la opción de cada 
cual”.

Con respecto a la defini
ción política del partido, 
Girardi sostuvo que la colec
tividad no tiene una ideolo
gía y tampoco una doctrina 
específica, sino pluralista. 
“El PPD representa una 
opción en la diversidad”, 
aclaró.

ARTISTAS CON 
LAGOS

el conse^Sm d^i UST Par,lda'lp: 
de Nos y también recibió la9adhesióndelPm'’ B Cl,ni!l‘‘

El comando presidencial 
del precandidato de los par
tidos PPD y Socialista de la 
Concertación gubernamen
tal, Ricardo Lagos, anunció 
que éste, en una reunión 
especial, recibirá hoy en la 
sede de su comando, calle 
Constitución 64, a un grupo 
de intelectuales, artistas y 
músicos, conjuntamente con 
profesores y representantes 
de otros sectores afines.

El boletín de dicho coman
do apuntó que entre los que 
presentarán sus adhesiones a 
Ricardo Lagos figuran Gon
zalo Rojas, Premio Nacional 
de Literatura; Alvaro Jara, 
Premio Nacional de Historia; 
los folcloristas Tito Fernán
dez y Margot Loyola; las 
actrices Gloria Lazo, Sole
dad Alonso y Marcela Oso- 
rio; los empresarios Enrique 
París y René Nóbile; la edu
cadora Carmen Aranda, el 
cientista político Juan Darri- 
carrere y otros personeros.
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Lagos pierde la calma
Aunque los líderes del PS le aconsejaron no reaccionar, el candidato 
evidenció debilidad al responder airadamente a la proclamación de Frei 
Sus asesores creen que el PDC intentará liquidarlo este verano.
Ana Rodríguez

A comienzos de la semana los 
líderes del PS debieron des
plegar una rápida operación 

para aplacar los nervios de su candida
to presidencial, Ricardo Lagos. Este 
perdió los estribos al constatar que el 
PDC estaba decidido a pasarle la apla
nadora recién iniciado el verano. Por 
eso, en una reunión realizada la tarde 
del lunes 14 y luego en una cena en su 
casa al día siguiente, los miembros del 
comité político de su comando -junto a 
Germán Correa, Luis Maira y Ricardo 
Solari- le reiteraron, sutilmente, que 
evite hacer declaraciones destempla
das contra “la arrogancia freísta”, 
puesto que así evidencia su propio ner
viosismo y debilidad. Además le die
ron a entender, que no corresponde 
que sea el propio candidato quien apa
rezca con tono beligerante defendién
dose a sí mismo, sólo acompañado por 
Carlos Ominami.

Aun cuando disimulan mejor su 
inquietud, los líderes del PS tienen la 
percepción de que sus pares del PDC 
están embarcados en una operación 
relámpago, que busca un rápido exter
minio de la candidatura de Lagos. 
“Quieren deshacerse del rival en enero 
para luego irse tranquilos a Cacha
gua”, es el comentario que recorre las 
filas laguistas.

“En el PDC saben que cuando 
Lagos se pone nervioso, empieza a 
cometer errores y no controla su agre
sividad, lo cual ya lo perjudicó para 
las elecciones parlamentarias”, señala 
un miembro de la directiva del PS. La 
seguidilla de errores, que exaspera
ron a algunos dirigentes socialistas, 
llegó a su clímax el lunes 14, cuando 
Lagos reaccionó al lanzamiento de la 
candidatura de Eduardo Frei el 
domingo 13. “Después de la forma en 
que se hizo esa proclamación, proba
blemente va a haber dos candidatos 
de la Concertación”, desafió el ex 
ministro. La frase colmó la paciencia 
de los personeros socialistas, que ya 
habían instado a Ominami y al aban
derado a abandonar la idea de los dos 
candidatos puesto que les da una ima

gen anticoncertacionista.
Los exabruptos de Lagos habían 

empezado el viernes 11. Ese día, 
durante el Congreso del PS en La 
Serena, algunos leyeron con molestia 
una entrevista al candidato en La 
Segunda. A pesar de que días antes se 
le aconsejó no reaccionar ante las pro
vocaciones freístas, Lagos se quejó en 
el vespertino de “los exocets de grueso 
calibre” arrojados desde el PDC aun 
“antes de que la competencia comien
ce” y de “la dureza del partido mayo- 
ritario”. Aun cuando en esa entrevista 
no lo dijo, se refería en realidad a la 
manera implacable con que los DC 
impusieron la idea de que insistir en 
dos candidaturas equivalía a romper la 
alianza de gobierno. Otro de los “misi
les” que alcanzaron a Lagos fue la 
amenaza de que dos candidatos impli
caban dos listas parlamentarias para 
1993, lo que significaba una reducción 

Ataque de nervios: 
dirigentes del PS 

dicen que en el PDC 
“ya le tomaron el 

pulso” a Lagos y que 
lo provocan para 

explotar su antiguo 
estilo beligerante

QUE PASA, 19 de diciembre de 1992

drástica de los PS y PPD en el Con
greso. Dicho argumento cunde entre 
aquellos que no están dispuestos a per
derlo todo por jugarse con Lagos.

Pero el proyectil más certero fue
ron las declaraciones de Gutenberg 
Martínez a la revista Hoy. No sólo 
destacó el “error” de Ominami “al 
hablar de dos candidaturas”, sino que 
echó por tierra el procedimiento plan
teado por los laguistas para elegir 
democráticamente y en igualdad de 
condiciones a un candidato único de 
la Concertación. “No hay ningún 
mecanismo en que los que sean menos 
(implícitamente, el subpacto PS-PPD) 
sean más y los que son más (el PDC y 
sus aliados) sean menos”, dijo. Agregó 
que respecto de la propuesta votación 
directa de todos los militantes de la 
Concertación, todo el mundo sabe que 
“es inviable, que no representa nada”.

Según algunos socialistas, otra de
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Las in
terro
gantes 
plantea
das por 
el sena
dor so
cialista 

—------------- Rolan-
Victor Vaccaro do Ca¡.

derón respecto a las impli
cancias para el futuro político 
del país que tendría la man
tención de la candidatura pre
sidencial de Ricardo Lagos 
hasta el 11 de diciembre se 
convirtieron en el tema cen
tral de debate en el Congreso 
Nacional.

Ratificando su polémica 
intervención en el Pleno del 
PS del sábado pasado, Calde
rón precisó en una declara
ción por escrito la idealdequela 
primera tarea es asegurar la 
continuidad de la Concerta
ción en el gobierno y acrecen
tar la presencia y gravitación 
del PS y las fuerzas progresis
tas en la vida nacional. “Para 
ello -puntualizó- es funda
mental alcanzar un acuerdo 
sólido de la Concertación en 
la perspectiva de proponer al 
país un programa consensua
do, un candidato único, una 
lista parlamentaria común”.

Según Calderón ésta es 
una tarea compleja que debe 
ser encarada a la brevedad ya 
que “se ha perdido mucho 
tiempo en la búsqueda del 
mecanismo para la ‘designa
ción del abanderado unitario”.

Desde fuera, terció el pre 
candidato radical senador An
selmo S ule par a compartir con 
su colega socialista la necesi
dad de nominar al postulante 
de la Concertación a fines de 
abril y no llegar al “absurdo y 
ridículo de pensar en definir 
esa cuestión en la primera 
vuelta que establece la ley”.

Polémica en Torno a Candidatura de Ricardo Lagos
Senador Rolando Calderón precisó en una declaración por escrito la idea de que la primera tarea es 
asegurar la continuidad de la Concertación en el gobierno y acrecentar la presencia y gravitación del PS 
y las fuerzas progresistas en la vida nacional.

Esa alternativa, defendida 
por el PS y el PPD sólo signifi
caría, en opinión de Sule, una 
pérdida de tiempo y dinero así 
como la renuncia a que el can
didato de la Concertación sea 
elegido presidente en la prime
ra vuelta. Sin embargo coinci
de con la izquiera en cuanto a 
que el mecanismo de designa
ción “permita a las bases par
ticipar ya sea votando directa
mente en una primaria, o eli
giendo delegados para que lo 
hagan en una convención”.

Desde las filas socialistas, 
el senador Hernán Vodánovic 
discrepó de su colega Calde
rón, a quién reconoció “el mé
rito de formular con gran en- 
terezauna opinión controverti
da, pero que ciertamente es 
respetable”, aunque algún me
dio de comunicación la haya 
reducido a una invitación a 
“bajar la postulación de Lagos 
y proceder a negociar con la 
Democracia Cristiana”.

Vodánovic recordó que la 
postura de Calderón no fue 
acogida por el CC, pero “tiene 
el gran valor de servir para que 
al interior del PS se discutan 
derechamente temas que a me
nudo son planteados oblicua
mente”, máxime’ cuando “los 
tiempos políticos para llegar a 
resoluciones definitivas en la 
Concertación se están acercan
do y no se prolongarán más allá 
de abril".

Opinó que “a todos quie
nes apoyamos a Lagos nos 
corresponde hacer un máximo 
esfuerzo para que su candida
tura logre comprometer la vo

luntad de muchos más chilenos 
y que ese compromiso se vea 
reflejado más adelante en en
cuestas serias y lleguemos a 
comienzos de abril con una 
candidatura que tenga una for
taleza y apoyo público que sea 
determinante para la solución 
de los temas pendientes, entre 
ellos la forma de nominar al 
elegido con un procedimiento 
democrático.

Respecto a los inconve
nientes planteados por Eduar
do Frei a la elección del can
didato por las bases de la Con- 
certación, Vodánovic los en
cuentra atendibles “tratándose 
de un postulante como Frei que 
tiene tanto respaldode opinión 
pública, pero es una solución 
que tiene que ser cotejada con 
las nuestras y debe ser resuelta 
por consenso dentro de la 
Concertación a la hora de 
adoptar el método para la de
signación del candidato úni
co”.

RETORNA RIOS

Una emocionante re
cepción tributaron sus co
legas al senador RN Mario 
Rios,.quién se reincorporó 
en la tarde de ayer a sus 
tareas legislativas trans
curridos más de tres meses 
del grave accidente que 
sufrió en la Carretera 68.

Pese a la semiparálisis 
que le afecta parte de la cara 
y ayudándose con muletas fue 
ovacionado por los senadores 
de todas las bancadas cuando 
ingresó a la sala y el presidente 

Gabriel Valdés le dió la bien
venida. Horas antes, el repre
sentante de la VIH Región elo
gió ante los periodistas los lo
gros del gobierno en materia 
económica y la gestión perso
nal del Presidente Ayl win en el 
ámbito internacional.

El senador Ríos propuso 
“mantener los tributos que ac
tualmente se están cancelando 
siempre que un porcentaje de 
ellos vaya directamente a los 
presupuestos regionales”. 
Agregó que “parte de los 
eventuales US$ 800 millones 
que se van a producir con la 
reforma tributaria el año 1994 
si es que se mantiene su vi
gencia, deben ser los prime
ros recursos sólidos y fuertes 
que permitan la consolida
ción de los presupuestos 

regionales en Chile”.

INVERSION 
EXTRANJERA

Por 17 votos contra 14 el 
senado rechazó la propuesta de 
la Comisión Mixta para supe
rar los desacuerdos entre ambas 
ramas del Congreso sobre las 
modificaciones introducidas al 
estatuto de la Inversión Ex
tranjera.

El punto de conflicto sé 
planteó respecto a una disposi
ción aprobada por la Cámara y 
Rechazada por el Senado según 
la cual al Comité de Inversio
nes Extranjeras le correspon
derá “la realización de activi
dades tendientes a difundir y 
divulgar, en el país y en el 
extranjero, información desti

nada a estimular y facilitar la 
inversión extranjera en Chi
le”.

Aunque en la Comisión 
Mixta hubo mayoría para pro
poner este texto de consenso, 
el Senado lo rechazó con lo 
cual no habrá ley en este punto 
aunque los diputados respal
den mayoritariamente esa 
norma.

Terminado ese trámi te en 
la Cámara el gobierno quedará 
en condiciones de promulgar 
la nueva ley que en esencia 
garantiza a los inversionistas 
extranjeros el derecho a 
transferir sus capitales una vez 
transcurrido un año desde su 
ingreso al país, mientras que 
la salida de las utilidades que 
esas inversiones produzcan no 
deberán cumplir plazo alguno.
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! PDI dará su 

apoyo a 
candidatura 
de Lagos

El Movimiento Participa
ción Democrática de Izquierda 
(PDI), dará este domingo su 
adhesión a la precandidatura 
presidencial de Ricardo 
Lagos, al término del Octavo 
Consejo Nacional de esa orga
nización.

El acto se realizará a las 11 
horas en el Salón de Honor 
del ex Congreso Nacional.

El Consejo del PDI se ini
cia hoy y en él participarán 
alrededor de 60 consejeros del 
todo el país, más dirigentes de 
organizaciones sociales.

Este partirá a las 10.30 
horas con un informe político 
de Luis Guastavino. Por la 
tarde, se debatirán aspectos 
concernientes a la situación 
política orgánica interna y se 
fijará la fecha para la segunda 
asamblea nacional.

Al dar cuenta del Consejo. 
Antonio Leal se refirió al 
papel que el PDI espera jugar 
en la Concertación. Al respec
to, dijo que procurarán el 
cumplimiento del programa 
de gobierno y. en especial, la 
erradicación de la pobreza.

Asimismo, destacó que la 
coalición oficialista es la 
única alternativa viable que 
representa los intereses de la 
mayoría de los chilenos.

Comité Lagos
Por otra parte, se informó 

que se incorporarán al comité 
político de Lagos, la presiden
ta y secretaria general del 
movimiento, Fanny Pollarolo 
y Antonio Leal.,

La primera también se inte
grará al consejo de presidentes 
de los partidos de la Conceita- 
ción, a partir del próximo 
lunes.
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Afirman que Lagos es el mejor candidato

Primaria y Convención quiere el PDI
Desde el punto de vista 

de la izquierda, Ricardo 
Lagos, tiene las mejores 

'condiciones para ser can
didato presidencial afir
maron ayer, dirigentes 
nacionales del Partido De
mocrático de Izquierda, 
PDI, que se encuentran 
recorriendo la región para 
contactarse con las direc
tivas regionales y comu
nales, para comenzar a 
preparar un trabajo fuerte 
ante las próximas elec
ciones que se avecinan.

Raúl Palacios, miembro 
de la comisión política y 
consejero regional y Hugo 
Cox, miembro de la comi
sión electoral del PDI y de 
la comisión electoral de la 
Concertación, dijeron que 
anida a los dirigentes el in
terés que las comunas se 
aboquen al estudio de la 
temática para la 
Asamblea Nacional, cuyo 
objetivo es estudiar una 
nueva dimensión como 
miembros de la Concerta
ción y preparar lo concer
niente al período que se

PPD confía en candidatura 
de Gonzalo Pineda

Dirigentes que apoyan 
la candidatura parlamen
taria del consejero na
cional del PPD y actual 
presidente provincial de la 
Concertación, Gonzalo Pi
neda, expresaron su con
fianza en que las nego
ciaciones para construir el 
subpacto parlamentario 
entre el PPD y el PS darán 
como resultado la postula
ción de su candidato.

“Ya está aprobado el 
sistema general para 
construir el acuerdo por 
parte de las directivas 
centrales de ambas colec- 

avecina.
También se contactaron 

con miembros de la Con
certación y la gente del 
Comando de Lagos para ir 
implementando el trabajo 
que desarrollarán en dife
rentes frentes.

SU CANDIDATO

Para ellos el mejor can
didato es Ricardo Lagos, 
desde el punto de vista de 
la izquierda, “tiene las 
mejores condiciones para 
ser candidato, pero como 
PDI, privilegiamos al can
didato único, lista única y 
programa único, estamos 
por el candidato único y 
queremos que sea Ricardo 
Lagos.

El PDI es el miembro 
más joven de la Concerta
ción y su propuesta al país 
es levantar la candidatura 
de Ricardo Lagos, que a 
su juicio es la más conve
niente.

Cox expresó que ven a la 
Concertación en dos fase, 
primero, recuperación de 

tividades, basado en los 
resultados de la elección 
parlamentaria de 1989 y de 
las últimas elecciones mu
nicipales y la idea es lle
var candidatos en el mis
mo número de distritos”- 
señaló el presidente pro
vincial del PPD, Patricio 
Cantos, agregando que las 
negociaciones lograrán un 
equilibrio electo-ai entre 
ambos partidos, repar
tiéndose por igual los cu
pos que correspondan a 
ambos partidos en la lista 
única. ‘‘Desde luego 
-agregó- estamos seguros 
que este acuerdo tomará 

la democracia y transi
ción y, segundo, consoli
dar el proceso democráti
co y el trazado de metas 
de carácter permanente 
én el desarrollo del país, 
reiterando que el mejor 
nombre para encabezar 
este segunda etapa es Ri
cardo Lagos, “pensando 
que los candidatos presi
denciales no sólo tienen 
que ver con el partido ma- 
yoritario en un conglome
rado político”.

En cuanto al mecanis
mo de definición del aban
derado, Cox señaló que se 
inclinan por la propuesta 
planteada el lunes de una 
primaria y una conven
ción.

Consideran los dirigen
tes políticos que esta con
vención debe estar com
puesta por diputados, con
cejales, alcaldes, dirigen
tes sociales representati
vos y otro gran segmento 
que sean miembros de la 
Concertación o se sienten 
interpretados por ella.

¡en consideración no sólo la 
votación obtenida por 
Gonzalo Pineda en la elec
ción parlamentaria ante
rior sino, principalmente, 
sus méritos como político 
y como un profesional des
tacado, además de sus vir
tudes humanas”.

Las negociaciones entre 
ambas colectividades se 
inician este fin de semana 
y sus encargados son Gon
zalo Martner, Ricardo So- 
lari y Mahmut Aleuy por 
el PS y Jorge Schaulsohn, 
Víctor Rebolledo y José 
Auth, por el PPD.

“Hoy -afirmó- no pode
mos pensar en caminos 
propios porque al entrar al 
siglo 21 ya estos no exis
ten, se han caidos barre
ras se han derrumbados 
miles de catedrales, cre
emos que cada uno tiene 
su cuota de verdad y que 
mientras más se aúnen vo
luntades en términos de 
objetivos comunes, esta
mos en mejores condi
ciones de plantearle un 
proyecto de desarrollo al 
país. Vemos que la Con
certación es un instrumen
to histórico” dijo el 
miembro del consejo elec
toral del partido de iz
quierda.

En reunión, en la prime
ra semana de marzo se de
finirá el mecanismo y 
aceptarán al que se defi
na.

Los dirigentes que visi
taron “El Llanquihue” 
ayer fueron acompañados 
por, Francisco Sepúlve
da, Amanda Burgos, y 
Miry Valenzuela directi
vos locales del PDI.

El debate por cupos parla
mentarios entre el PPD y el 
PS -cuyas negociaciones se 
inician este fin de semana- 
podrían favorecer la candi
datura en este distrito del 
dirigente del PPD y presi
dente de la concertación, 
Gonzalo Pineda.
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K1 Significado del 
Sncialisroo renovado; 

sus Méritos y Peligros

(*M HlraUwgr:

Revista Veintiuno analiza ‘méritos y peligros del 
socialismo renovado’

El significado del socialismo renovado; sus mé
ritos y peligros” es el artículo principal de la Revis
ta Veintiuno del último trimestre. El texto del abo
gado Joaquín García-Huidobro reseña las diferen
cias radicales con las propuestas del socialismo li
beral con las corrientes liberales conservadoras. 

El socialista renovado: ‘ha cedido ante 
el escepticismo y el pragmatismo9

El texto sobre el socialismo renovado afirma que 
"a muchos ha sorprendido el discurso de los socia
listas renovados de nuestro país, a favor de la eco
nomía social de mercado y del fortalecimiento de la 
democracia. Hasta la vestimenta y la apariencia fí
sica de sus representantes los hace aparecer más 
bien como miembros de la corriente liberal conser
vadora que de partidos socialistas progresistas. Ca
si pareciera que no habría una diferencia funda
mental entre que nos gobernaran unos y otros”. Sin 
embargo, manifiesta que una profundización mayor 
revela diferencias radicales.

El autor señala que una de las grandes debilida
des de esta corriente es que "el hombre parece es
tar detrás del socialismo renovado es un individuo 
que ha cedido ante el escepticismo y el pragmatis
mo, como un viejo desencantado, pero que carece 
de la sabiduría que a veces acompañan a los años y 
de la conciencia de la brevedad de la vida, que le 
permitiría un juicio más lúcido sobre las cuestiones 
fundamentales de la existencia”.

García-Huidobro afir
ma que la propuesta del 
socialismo liberal con
duciría a una "sociedad 
inviable”, porque parte 
de dos supuestos que no 
puede controlar. Pri
mero, confía en que la 
sociedad "no hará uso 
de la permisividad que 
le otorga el nuevo 
marco legal y seguirá viviendo «tradicionalmente», 
y manteniendo viva una serie de valores sin los 
cuales una sociedad no puede subsistir”. Sin em
bargo señala que no se puede predecir cuánto sub
sistirá un grupo humano de acuerdo a un sistema 
moral previo al imperante. El segundo supuesto es 
que los demás actores sociales acepten los princi
pios morales mínimos que propone este proyecto, 
situación difícil de manejar, a su juicio, si surgen 
movimientos radicales que no estén dispuestos a 
aceptarlas.

Por último, manifiesta su confianza de que "nun
ca llegue el momento” en que la sociedad siga el ca
mino del socialismo liberal.

Otros artículos son: "Crónica sobre la Libertad 
de Expresión”, del diputado Federico Mekis; "En 
búsqueda de un Periodismo Bueno”, por María Jo
sé Lecaros; "¡Los Pobres no pueden Esperar!”, por 
Monseñor Carlos Oviedo.
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U^ife^nmera etaentre S 30 y 50 millones

a
I ifefeil BustamanteH es el
0 !k=*3S Propietario
% |„Jdel

restaurante
~ —- Coppe!i a.

de pesos calculan que 
costará la primera etapa 
de la campaña presiden
cial de Ricardo Lagos 
desde su lanzamiento el 
1 de octubre hasta 
abril-mayo del próximo 
ano.

Asi 1° aseguró a "La

r, — uoai 1U
Femando Bustamante 
Huerta quien participa, 
junto a Marcos Colodro, 
en el comité ejecutivo 
de la candidatura pre
sidencial a cargo de la 
administración financie
ra.

Bustamante —dueño

del Coppelia y miembro 
del directorio del Banco 
del Estado— manifestó 
que se embarcó en esa 
empresa por la amistad 
que le une con el líder 
izquierdista y porque 
es un proyecto que sa

tisface mejor mis aspi
raciones”.

Explicó que los plan
teamiento de Lagos, 
desde el punto de vista 
empresarial, no deben 
causar temor, dado que 
lo de hoy es distinto a lo 
vivido en 1958, en 1970 
o en 1973.

■w w Estudios para 
< una segunda 
etapa

i
< En cuanto a las cifras, 
j indicó que tienen pre- 
' supuestado un costo to
tal de entre 30 y 50 mi- 

í 1 iones de pesos para los 
primeros seis meses de 

■ candidatura, los que 
, concluyen a finales de 
i at>ril y principios de ma- 

■; yo. Para una segunda 
¡ etapa, y siempre que se 
; mantenga la idea de los 
, dos candidatos de la 
¡ Concertación, están ha- 
! cieudo los primeros es- 
í tudi°s de financiamien- 
I to económico, lo que 
, conllevaría a un cambio 
de estructura del actual 
slJ^ema- En el caso de 

didato, Can~j remos todo a la Concer 

I asumir’ ef T
financiero deTab*0 
derado único aban‘

I Cotización de 
I funcionarios de 
1 gobierno y , 

■ aportes 1 
■ ernpresaríales j 
■ baZ? def‘fmOrnento 1 
■ to dpn Inanciamien- ■ 

■ X T"den »e dos I ■ as. la cotización de J 
i no v?^08 de goble^ W ■ y los aportes que ha 
| «n empresarios’" B I ep°"ales destacados ■ I en ai quienes trabajan S I algunos cargos ¿u * 
Lb ¿namenta,es- se es S 
P tableció una escala d H aportes —para S, ? * 
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El candidato asistió al primer Pleno del nuevo Comité Central

PS decide reforzar campaña Lagos
Claudia Alamo

santiago'

Á
un largo debate de 
evaluación sobre el 
estado de avance 
que ha tenido la 
campaña presiden
cial de Ricardo La
gos, al que asistió el propio 

candidato, se sometió durante 
toda la mañana de ayer el co
mité central del Partido So
cialista. Ahí se constató que se 
ha reforzado la presencia del 
PS en la campaña y que “eso 
ha permitido acentuar conte
nidos que son propios de los 
socialistas en el discurso del 
candidato”.

En el encuentro se resolvió 
fortalecer la campaña mediante 
un fuerte involucramiento del 
conjunto de la estructura par
tidaria y promover una mayor 
participación de las mili tandas 
de los partidos que apoyan esa 
postulación.

TRABAJO EN FEBRERO

También, se acordó tener 
una mayor presencia en la 
Conferencia Programática de 
Lagos a fines de marzo. Para 
ello, y a propuesta de la Ju- 
ventuú Socialista se resolvió 
hacer de febrero un mes de 
intenso trabajo, particular
mente en el litoral central, 
donde se realizarán actividades 
públicas y masivas.

Se resolvió que todo lo re
lacionado con el mecanismo 
para elegir al candidato único 
de la Concertación es una 
materia que debe quedar sólo 
en las manos de las directivas 
de los partidos.

El presidente de los socia-

.........  -- ... V
B comité central del PS resolvió vigorizar el aporte partidario a la campaña de Ricardo Lagos 

listas, Germán Correa, dio el 
vamos al Pleno al dar a cono
cer una cuenta orgánica y polí
tica a nombre de la mesa, en la 
cual estaba como elemento 
central la campaña presidencial 
de Lagos.

En su informe político, 
planteó cuáles habían sido las 
insuficiencias que detectaron 
en la primera etapa de la cam
paña y el eje del debate se 
centró en cómo fortalecer la 
campaña y en qué darle pro
yección futura.

“Hay una sola fórmula para 
fortalecer una campaña: un 
fuerte involucramiento del

conjunto de la estructura parti
daria”, dijo Correa al tiempo 
que informó que para ese fin el 
PS va a repartir un instructivo 
a toda la militancia “para po
nerse muy fuertemente con la 
campaña”.

Correa dijo que el debate 
entre los miembros del Comité 
Central y Lagos fue “muy rico, 
muy franco. Hubo una clara 
manifestación de la voluntad 
de proyectar nuestra opción 
con mucha fuerza, porque to
dos entendemos que es crucial.

El candidato permaneció en 
el encuentro desde las 10.00 

horas hasta las 14.00. En su 
exposición se refirió al desa
fío de la campaña, la estrate
gia y los escenarios futuros 
que se podían prever.

Según indicó Correa, el 
candidato formuló como 
planteamiento de fondo la 
perspectiva estratégica en la 
que se inscribe su campaña. 
Para ello recalcó la importan
cia de desarrollar una fuerza 
progresista en el seno de la 
Concertación. “Ese fue un 
punto ampliamente recogido 
por el Pleno y así quedó ex
presado en nuestro voto polí
tico aprobado”, dijo.

la Presidencia de la República.

El dirigente explicó que la 
presencia de Lagos en esa re
unión se debe a que “senti
mos que es el partido en su 
conjunto el que tiene que * po
nerse’ a lo largo de Chile. Y 
era importante que los com
pañeros escucharan directa
mente a Ricardo en una sesión 
de trabajo donde hubiese 
discusión, y planteamientos 
de distintos puntos de vista”.

OPTIMISMO

El subsecretario de la Pre
sidencia y miembro del co
mité central, Ricardo Solari, 

5

señaló que tanto Lagos como 
el PS y el conjunto del comité 
central “observamos con 
bastante optimismo la tra
yectoria de nuestra candida
tura presidencial que fue 
proclamada hace un año en 
Talca. Durante este tiempo 
se ha logrado reforzar la 
imagen de liderazgo de Ri
cardo y su capacidad para 
representar al mundo de la 
izquierda”.

-¿Se constató un giro en 
esa candidatura?

-No creo que haya habido 
un giro. Desde el momento 
en que el PS resolvió sus 
problemas internos con el fin 
de la elección de la nueva 
mesa, la presencia de los 
socialistas en la campaña se 
ha hecho más vigorizada, más 
fuerte.

-¿Se evaluaron las dife
rencias de matices que hay 
con el PPD respecto a la 
opción Lagos?

-No existen diferencias 
relevantes con el PPD en re
lación a la campaña presi
dencial. Lo que hay son 
aportes que se originan des
de las distintas identidades 
de los partidos. El PS es un 
partido con una tradición, con 
historia, con un largo apego 
al mundo popular y de los 
trabajadores, y el PPD, que 
más bien tiene un perfil más 
bien orientado hacia el cen
tro.

-¿ Cómo se conci lian esas 
diferencias?

-Evidentemente una can
didatura tiene que afirmar la 
fuerza en su propio mundo, 
pero, por otro lado no puede 
perder la capacidad de com
petir por el liderazgo del 
mundo de centro.
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Lagos ya se puso la banda y 
ouíere ser presidente de todos

.. .1 f..„.ro Primer se abordó el tema de la dts-
criminación de la mujer, de 
la censura, la libertad sexual 
“que quiere decir ser tole
rante con la opción de cada 
cual”. .

Con respecto a la defini
ción política del partido, 
Girardi sostuvo que la colec
tividad no tiene una ideolo
gía y tampoco una doctrina 
específica, sino pluralista. 
“El PPD representa una 
opción en la diversidad , 
aclaró.

El precandidato presiden- < 
cial del Partido por la Demo
cracia, Ricardo Lagos, dijo 
que como Presidente no 
excluirá a nadie de la Con
certación, al hacer uso de la 
palabra en el consejo gene
ral de la colectividad, que se 
lleva a cabo en centro El 
Canelo de Nos.

“Voy a ser Presidente de 
Chile y gobernaré con toda 
la Concertación”, puntualizó 
el ex Ministro...

Lagos indicó también que 
dentro del conglomerado se I 
deben recoger la pluralidad 
y diversidad de todo el país.

El precandidato se refirió 
además a diversos temas que 
contempla su programa, 
como el medio ambiente, la | 
educación, la salud, la eco
nomía y los indígenas.

Destacó a la vez el tema 
del divorcio, manifestando 
que “ahora es posible gene
rar nuevas propuestas con
cretas para el tema de la 
familia mal avenida; eso 
quiere decir avanzar en una

I legislación de divorcio .
Al final de su discurso 

Lagos recibió una gaviota de 
L madera por parte del presi- 
L dente del partido, Sergio 
[ Bitar, quien indicó que ésta 
I representaba a la libertad.

I Guido Girardi

definirá al futuro Primer 
Mandatario.

Según señaló el dirigente, 
“el PPD se define como un 
partido progresista, moder
no y que pone énfasis en el 
aspecto de la diversidad 
Diversidad de opciones y cul
turales. Esto tiene que ver 
con un partido que asume la 
tolerancia y el respeto a las 
minorías y a las distintas for
mas de vivir y desarrollarse 
en la sociedad chilena”.

Agregó que en el congreso

3 2 0 3 0 lA

El secretario ejecutivo del I 
Partido Por la Democracia, 
Guido Girardi, dijo que la 
colectividad propone llegar 
a la elección presidencial | 
con dos candidatos de la 
concertación, en el marco 
de las resoluciones del octa
vo congreso general, que se 
realiza en el centro El Cane
lo de Nos.

Añadió que aunque el 
PPD seguirá siendo un parti
do concertacionista, propo
ne llegar a la elección presi
dencial con dos candidatos y 
que en la segunda vuelta se
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El PDI evalúa contenidosJ 
de la campaña de Lagos

I LOS dingen.es del PDL ^7“ííev‘a
fa candidatura de

tados de la úlbma que optan por I
jóvenes por Lagos duphcan a aquello;Xas del smog, 

s-ssse'sses 

ula , Plíl , , M lin año tales como la crea
locando desde hace: ma ¡ Militar Obligatorio, el
c,6n de unasexual sin mitos 
desarrollo de una P0111"'“. u„lpnc;An bajo sospecha y el y tabúes para los jovenes, la detención pgo s p , 
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mas continúen avanzando en el paires n
los a cada com,¿na’. p.¿ X de ej Comando de Lagos 
perspectiva, desde el PDI y desde el vm candida
impulsaremos la reco,ec^hién daremos un decidido im
tura y por los temas cXX comunales y,

Sñatu'eU Florida y^í continuaremos en los meses

la elección de un mecamsmcde la toncer- 
para la elección de can to permitir que ésta

Calezca y perdme de
P- ^nar nuestro país”.
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Latios descarta cambios en su comando
El p^candidato presidencial del PPD, Ricardo En relación al acto de lanzamiento c

Lagos, afirmó esta mañana que no esta^con emp 
da una reestructuración en su comando m hab 
cambios en la estrategia de campaña.

Indicó que los resultados de las ultimas encues
tas-como la Cep-Adimark— que dan una mayor 
ventaja a Eduardo Frei "obligan a trabajar mas f 
me” Sin embargo, señaló que los índice de esos 
sondeospueden no ser la verdadera diferencia 
existente entre él y el candidato DC: eso es difici 

medirlo; las encuestas solo ---------
que sirven de orientación .

En relación al acto de lanzamiento de su campa
ña, previsto para el sábado 16 de enero en el court 
central del estadio Nacional, dijo que eso no es un 
lanzamiento, es simplemente una reunión que es
taba programada con mucha anterioridad . 
to mismo, negó que el lugar se hubiera escogido 
por la proclamación que realizó Freí en diciembre.

Lagos hizo estas declaraciones antes de interve
nir en el seminario «Capacidad emprendedora para 
los desafíos del futuro» que se está realizando esta 
semana en la Universidad de Santiago.son un instrumento útil
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------------ Ex ministro afirmó que tampoco

“No estamos por lapiiermzar la 
campaña de lagos” .djoOmmami
Jefes de partidos que 

apoyan postulación 
de Lagos llamaron 

ayer a la ciudadanía 
a participar enei 

acto de 
proclamación de 
éste, el sábado, a 

partir de las 17.30 
horas, en el court 

central del Estadio
Nacional.

E
l jefe de campana de la 
precandidatura presiden
cial de Ricardo Lagos, 
Carlos Ominami, negó 
nue haya un cambio de estrategia 
o una reestructuración del conran- 
do.luegode^stóutodela 

que'Eduardo Freí duplicó al 
abanderado PS-PPD.

El ex ministro de Economía se 
refirió al tema durante una confe^ 
rencia de prensa en la que se 
llamó a la ciudadanía a participar

^íuñcio fue hecho per los

Ricardo Lagos.

L 

^biodeestra^iaene* comando 

único, quien Pasará -según su < 
iefe de campana- las ideas y 
valores que fundan y
Hp ser a nuestra opción presioen íal” Estas girarán, informó, en 
tomo a “la necesidad de poner fin 
X enclaves autoritarios que 
aún subsisten en nuestro país, 
específicamente, el C°^°ü¿ 
Seguridad Nacional y la institu 
ción de los senadores designados, 
la necesidad de avanzó con paso 
más ráoido en el esfuerzo de míe gritón de los sectores 
marginados, y la necesidad de 
fnrtJecer nuestro proceso demo
gráfico ampliando el campo de 
las libertades y de los derechos de 
•^ctó'J'ÍSn.acüvidades 

; a desarrollarse durante febrera y 
JlUVumv** — marzo entre las que destacai
de los derechos ®“z°’ma8Ívos en regiones, 

encuentros programáticos prepa^ 
ratorios regionales y una Gran

Rebolledo, del PPD; Germán , 
Correa y Luis Maira, del PS, J 
Fanny Pollarolo y Antonio Leal, 
deí movimiento Participación 
Democrática de Izquierda, y 
los Ominami.

Este último explicó que se tra
tará de un acto en el que el pw 
blo de Santiago, , smujeres, los trabajadores, los 
artistas y los intelectuales mani- 
SX su respaldo” al abande- 

radLa manifestación contará con 
la presentación de vanos mtistas, 
y también se aprovechará la o^r 
tnnidad para bnndar un sentido 
reconocimiento a un conjunto de 
personalidades de Chüe que han 
hecho indiscutidos aportes a a 

; causa del restablecjmiento^de la
democracia y c- — -
hUpSnente, intervendrá Ricar
do Lagos en calidad de orador 

Convención Nacional en Santia- , 

8° Ante las consultas de la pren
sa, Ominami negó que hubieralun 
cambio de estrategia o. una^rees 
tructuración al interior del coman 
do, afirmando que lo 9ue^y 
un fortalecimiento de nuestro tr 
baio va que queremos crecer a un 
So mfe rápido de lo que se ha 
hecho hasta ahora. No estamos m 
JSderechirarniporizquierdizar 

la campaña”.

Por último, se refirió al alto 
norcentaie de encuestados que en 
eí’sondeo CEP-Adimark aseguró 
identificarse con la izquierda y 
centro izquierda. Sobre el pun

propuestas, aumenta las intencio 

nes de voto’ .
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ACLARO bU COMANDO:

Proclamación de Lagos No Es 
Relanzamiento de la Campaña 
• Presidentes metropolitanos del PS, PPD y PDI nega

ron que el acto que se realizará esta tarde en el court 
central del Estadio Nacional tenga ese significado.
El Comando de Ricardo Lagos negó 

que el acto de proclamación de su aban
derado, que se realizará hoy en el court 
central del Estadio Nacional, sea un re
lanzamiento de dicha precandidatura 
presidencial.

Así lo aclararon ayer los presiden
tes metropolitanos de los partidos que 
sustentan dicha candidatura, Oscar 
Santelices del PPD, Omar Millar del 
PDI y José Miguel Inzulza del PS.

“Esto no es una nueva proclama
ción —dijo Santelices— sino un acto 
dentro de una candidatura que ya fue 
lanzada y que fue programado hace 
más de dos meses”.

El político también desestimó las 
críticas que el MIDA ha hecho a la can
didatura de Ricardo Lagos en el sen
tido de que tal postulación no es real
mente de izquierda.

“Nosotros también queremos cam
bios, pero a diferencia de ellos, nues
tros cambios son responsables”, añadió.

Santelices subrayó que la mayor 
diferencia de la postulación de su aban
derado con la del MIDA es que Lagos 
pertenece a la Concertación por la De

mocracia, “en cambio lo del MIDA es 
marginal y alternativista”. ,

LA PROCLAMACION V

A las 17.30 horas de hoy se iniciará 
en el court central del Estadio Nacio
nal el acto de proclamación en que Ri
cardo Lagos será el único orador.

En el discurso expondrá sus pro
puestas concretas en cuanto a temas re
lacionados con educación, salud y des
centralización del país.

Se espera que asistan alrededor de 
10 mil personas y, ya que la capacidad 
del recinto es sólo de siete mil, se han 
dispuesto pantallas de televisión fuera 
del court en las que se verá en directo 
la ceremonia.

El presidente metropolitano del Par
tido Socialista enfatizó que este acto será 
el primero de carácter masivo en Santia
go y por lo tanto invitó a asistir a militan
tes y simpatizantes del candidato.

Agregó que la proclamación será 
“una fiesta de gran alegría”, al mismo 
tiempo que medirá la fuerza que tiene 
su candidato en Santiago.
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Ricardo Lagos, en primer acto masivo de su campaña, en Santiago B

Mi opción es un proyecto viable
~ ___ ________________ __________________ _ hrp7íi el líder dd

55

Claudia Alamo 
“SANTIAGO *

asta el triunfo”, 
dijo Ricardo 
Lagos con la 
voz quebrada al 
cerrar el acto de 
proclamación

de su precandidatura en el 
marco de la Concertación 
sustentada por el PS, PPD y 
PDI. En su discurso fue severo 
al afirmar que su postulación 
representa un proyecto viable 
para “el Chile de aquí y ahora 
que se resume en la idea de 
más Chile para todos y no para 
unos pocos” y, añadió, que la 
obra construida es la que “nos 
permite aspirar a conducir la 
Concertación y el país .

El candidato subrayó la 
vocación concertacionista de 
su postulación y la contribu
ción que ha hecho la izquierda 
en el actual gobierno. Al mis
mo tiempo, se lanzó en picada 
sobre la oposición enfatizando 
que “la derecha no es alterna
tiva ni lo será, porque la Con
certación es la inmensa ma
yoría de los chilenos”.

Para ello argumentó que en 
democracia la derecha sigue 
apegada a las leyes de amarre 
del régimen de Pinochet, por
que sabe que de ellas depende 
su existencia. Abogó por la 
necesidad de llevar a cabo las 
reformas constitucionales 
pendientes, en especial, las que 
dicen relación con la facultad 
del Presidente para remover 
los altos cargos del Ejército y 
el fin de los senadores desig
nados.

El acto masivo, el primero 
desde que inició su campaña 
hace ya tres meses, se realizó 
ayerdesdelas 17.30enclcourt 
central de Estadio Nacional. 
Con un sol que pegaba duro, 
cerca de catorce mil personas 
entre dirigentes, militantes y 
simpatizantes llegaron hasta el 
recinto cargados de banderas, 
chapitas y cintillos ad hoc. El

B candida.» p-asídenda! de los »dada..., PPD , PDI. Ricardo Lago., a,inda a ana pa.lid.ri.e, mi.nU.e ..rae a. ve a eu. bl|oe 

Francisca y Ricardo.
aclode Lagos, calificado como 
“notable” por diversos diri
gentes, incluso DC, terminó 
pasadas las 22 horas.

En el encuentro, que marca 
el inicio de una nueva etapa de 
la campaña, estaban los más 
connotados rostros del socia
lismo criollo, del PPD y del 
PDI. Y para sorpresa de mu
chos, también asistieron el 
secretario nacional de la De
mocracia Cristiana, Genaro 
Arriaga y el vicepresidente de 
ese partido Gutcnberg Martí
nez. Hubo show, música, bai
les al ritmo del grupo Compa
ñeros de Viaje, Carmen Prieto 
y Angel Parra.

La entrada de Hortensia 
Bussi ‘de Allende, a las 19.30, 
le subió la temperatura a la

jomada. Diez minutos después, 
en medio de gritos y aplausos 
apareció Lagos acompañado 
de su esposa, Luisa Durán. Ya 
habían tomado palco sus hijos 
y su madre, Erna, de 96 años.

Después de la actuación de 
Illapu, en que hasta el candi
dato terminó de pie y tara
reando algunos lemas, Lagos 
subió al escenario y aseveró 
que “por el bien de Chile so
mos y seguiremos siendo 
concertacionistas y estamos 
orgullosos de la obra que he
mos forjado en conjunto con 
los otros partidos que la inte
gran”.

En ese tono destaco que el 
mundo que representa ha teni
do un protagonismo decisivo 
en la recuperación de ladcmo-

cracia y en su estabilización. 
“Podemos decir sin soberbia, 
pero con firmeza, que hemos 
contribuido eficientemente a 
recuperar la democracia y a 
hacer avanzar el proceso de 
transición”, dijo.

En es te sentido, destacó que 
es la obra construida la que 
hoy “nos permite aspirar a 
conducir la Concertación y el 
país hacia una etapa superior: 
hacia la etapa de la difusión y 
expansión de las conquistas 
obtenidas”.

“Para ponerlo en pocas pa
labras, queremos cambiar una 
sociedad donde el hecho del 
nacimiento, y no de los talen
tos y habilidades, determina el 
destino de las personas”, de
claró al referirse a las caractc-

rísticas de la nueva etapa que 
él busca conducir. “Tenemos 
un sueño posible. Es el de un 
país donde las oportunidades 
sean iguales para lodos .

Finalmente dijo: “Amigos, 
pasé una noche excepcional. 
Ahora es cuando les digo que 
no podemos volver atrás por
que es el pueblo el que nos 
lleva adelante. Ahora es 
cuando hay que ponerse de pie, 
volver a caminar, el futuro es 
nuestro. Muchas gracias y 
hasta el triunfo”.

SUS PROPUESTAS

En una breve reseña de sus 
propuestas para un futuro go
bierno, al tiempo que reafirmó 
la necesidad de derrotar la po-

breza, el líder del PS-PPD se- । 
ñaló que la forma de desterrar
la es a través de una plena 
integración de todos los mar
ginados a la economía y decir 
no al asistcncialismo.

“La pobreza es la negación < 
de la justicia y la otra cara del 
privilegio. Combatimos la 
pobreza en nombre del anhelo 
de una sociedad de iguales. De 
iguales en libertad, de iguales 
en derechos, de iguales res
pecto de las oportunidades 
existentes, de iguales que se 
respeten recíprocamente”, 
manifestó.

En la misma línea, resaltó 
la importancia de la educación 
en el desarrollo nacional y 
propuso extender la cobertura 
de la educación a la infancia, 
comenzando a los dieciocho 
meses de edad, mediante la 
creación de hogares de cuida
do diario infantil. A su juicio, 
esa es la única manera de que 
todos los niños de Chile tengan 
las mismas oportunidades de 
estimulación y desarrollo.

Afirmó también, como 
meta de su programa, aumen
tar en un cincuenta por ciento 
el gasto en educación, siempre 
que la economíacrezca al cinco 
o seis por ciento anual.

En el área de la salud, el 
candidato propuso una canas
ta básica universal de presta
ciones de salud “que erradique 
definitivamente de las familias 
chilenas el temor a la enfer
medad, porque el dinero no 
alcanza para que haya salud”.

Al referirse a las relaciones 
entre empresarios y trabaja
dores dijo que es imperativo 
para que haya un desarrollo 
sostenido que el empresario 
reconozca en el trabajador a su 
cooperador indispensable en 
el proceso productivo, y que 
éste acepte y proporcione al 
empresario el espacio que re
quiere para desarrollar su 
creatividad y su capacidad de 
innovación y creación de ri
queza.

Con 1 117 preferencias, la integrante de 
la comisión política del Partido Comunista, 
Gladys Marín, obtuvo anoche la primera ma
yoría en la elección interna en la asamblea 
nacional del pueblo, siendo seguida por el 
sacerdote Eugenio Pizarro, que obtuvo 1.002 
sufragios.

Se utilizó un sistema de votación propuesto 
por el PC y que consistía en que cada delegado 
volara por dos opciones, derrotando la postura 
de otros referentes que pretendían que se esta
bleciera la fórmula “un hombre un voto”.

Previo al acto eleccionario, el candidato 
del Movimiento de Recuperación Socialista, 
el diputado Mario Palestra, había renunciado 
a su postulación “en aras de la unidad” del 
conglomerado de izquierda, según señalo.

Los otros postulantes eran el periodista Ma- 

dMfrEtorfoXüé^quemibió KMvolos. los esfuerzos realizados, no se logró un con-

Gladys Marín con primera 
mayoría en Asamblea del MIDA

En todo caso, en fuentes del MIDA se 
precisó que estos resultados no definen aún 
cuál va a ser el candidato a la Presidencia, y 
hoy en la mañana se buscará el consenso entre 
las dos primeras mayorías para designar en 
definitiva a quién llevarán en la contienda 
electoral de fines de año.

Cabe hacer notar que el mecanismo para 
elegir al candidato único del Movimiento De
mocrático de Izquierda Allendista (MIDA) 
provocó tensiones desde la primera etapa de la 
Asamblea Nacional, que culmina hoy. Pese a

senso entre las distintas fuerzas en pugna. 
Como no se concretó el acuerdo, los cuatro 
postulantes debieron someterse a votación, 
pero también hubo controversias respecto del 
sistema que se debía emplear para que votaran 
los casi dos mil delegados.

El doctor Eduardo Gutiérrez sostuvo si 
bien podría haberse producido un consenso en 
tomo a la persona del sacerdote Eugenio 
Pizarro, no hubo acuerdo porque los demás 
precandidatos no estaban dispuestos a decli
nar su postulación.

Argumentó que no tenía nada en contra del

reí i gioso, pero “creemos que hay temas en la 
realidad política nacional como el del divor
cio, aborto, educación sexual que es muy 
difícil que las encare un sacerdote”.

Pizarro, quien sostuvo que sus superio
res católicos lo autorizaron por un año para 
asumir el desafío presidencial, dijo que se 
quería buscar por todos los medios conse
guir una asamblea unitaria. Y en ese contexto 
se pretendía buscar que el candidato sea un 
nombre de consenso.

Según afirmó Gutiérrez, el PC le planteó 
al conjunto del MIDA lograr un consenso en 
lomo a la figura del padre Pizarro, “pero no 
existe ese consenso porque obviamente cada 
partido quiere defender su precandidatura . 
Añadió que “ellos han dicho que el candida
to del PC es Gladys Marín, pero que en el 
fondo piensan que Pizarro es el mejor can
didato”.

La Nación, Domingo 17 de Enero de 1993
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En masivo acto de proclamación en el Estadio Nacional

Lagos reafirmó su fe en la Concertación
Lo Noción

SANTIAGO

C
on mensaje claro al res
to de los socios de la 
Concertación al seña
lar que su candidatura 
a la Presidencia de la 
República representa 
un proyecto viable para “el 

Chile de aquí y ahora” y, recal
cando que la obra construida 
es la que “nos permite aspirar a 
conducir la Concertación y el 
país”, Ricardo Lagos cerró ayer 
el acto de proclamación de su 
precandidatura por la Concer
tación, en el court central de 
Estadio Nacional.

El acto masivo, el primero 
que realiza en la Región Me
tropolitana desde que comen
zó su campaña hace tres meses, 
se inició a las 17: 30 horas y 
contó la presencia de los más 
connotados rostros del socia
lismo criollo, del PPD y de los 
dirigentes del PDI y marca el 
inicio de una etapa más compe
titiva en el marco del conglo
merado.

En la oportunidad, el candi
dato se lanzó en picada sobre la 
oposición enfatizando que “la 
derecha no es alternativa ni lo 
será, porque la Concertación es 
la inmensa mayoría de los chi
lenos”.

Argumentó que en demo
cracia la derecha sigue apega
da a las leyes de amarre del 
régimen de Pinochet, porque 
sabe que de ellas depende su 
existencia.

En el acto, que simboliza la 
entrada a una nueva fase de su 
campaña, Lagos aseveró que 
su candidatura representa un 
proyecto viable para “el Chile 
de aquí y ahora”. Y expresó 
que “tenemos un sueño posi
ble. Es el de un país donde las 
oportunidades sean i guales para 
todos”.

En ese tono destacó que el

“Podemos decir sin soberbia, pero con firmeza, que hemos contribuido eficientemente a recuperar la democracia y a hacer avanzar 
el proceso de transición"

mundo que representa ha teni
do un protagonismo decisivo 
en la recuperación de la demo
cracia y en su estabilización. 
“Podemos decir sin soberbia, 
pero con firmeza, que hemos 
contribuido eficientemente a 
recuperar la democracia y a 
hacer avanzar el proceso de 
transición”, dijo.

El candidato fue enfático 
en subrayar la vocación con- 
certacionista de su postulación 
y en recalcar la contribución 
que han hecho los partidos que 
sustentan su opción -el PS y el 

PPD- en el actual gobierno. “Por 
el bien de Chile somos y segui
remos siendo concertacionistas 
y estamos orgullosos de la obra 
que hemos forjado en conjunto 
con los otros partidos ¡que la 
integran (la Concertación)”.

En la misma línea, destacó 
que es la obra realizada la que 
hoy “nos permite aspirar a con
ducir la Concertación y el país 
hacia una etapa superior: hacia 
la etapa de la difusión y expan
sión de las conquistas obteni
das”.

“Para ponerlo en pocas pala

bras: queremos cambiar una 
sociedad donde el hecho del 
nacimiento, y no de los talentos 
y habilidades, determina el des
tino de las personas", declaró al 
referirse a las características de 
la nueva etapa que él busca 
conducir. “Tenemos un sueño 
posible; Es el de un país donde 
las oportunidades sean iguales 
para todos”.

SIS PROPUESTAS

El líder del PS-PPD, en una 
breve reseña de sus propuestas 

para un futuro gobierno, al 
tiempo que reafirmaba la ne
cesidad de derrotar la pobreza, 
señaló que la forma de deste
rrarla es a través de una plena 
integración de todos los margi
nados a la economía y decir: 
No al asistencialismo.

“La pobreza es la negación 
de la justicia y la otra cara del 
privilegio. Combatimos la po
breza en nombre del anhelo de 
una sociedad de iguales. De 
iguales en libertad, de iguales 
en derechos, de iguales respec
to de las oportunidades exis

tentes, de iguales que se respe
ten recíprocamente”, manifes
tó.

Lagos resaltó la importanc ia 
de la educación en el desarrollo 
nacional y propuso extender la 
cobertura de la educación a la 
infancia, comenzando a losdie- 
ciocho meses de edad, median
te la creación de hogares de 
cuidadodi ario infantil. A su jui
cio, esa es la única manera de 
que todos los niños de Chile 
tengan las mismas oportunida
des de estimulación y desarro
llo.

Afirmó también, como meta 
de su programa, aumentar en un 
cincuenta por ciento el gasto en 
educación, siempre que la eco
nomía crezca al cinco o seis por 
ciento anual.

En el área de la salud, el 
candidato propuso una canasta 
básica universal de prestacio
nes de salud “que erradique de
finitivamente de las familias 
chilenas el temor a la enferme
dad, porque el dinero no alcan
za para que haya salud”.

Luego, al referirse a las rela
ciones entre empresarios y tra
bajadores dijo que es imperati
vo para que haya un desarrollo 
sostenido que el empresario re
conozca en el trabajador a su 
cooperador indispensable en el 
proceso productivo, y que éste 
acepte y proporcione al empre
sario el espacio que requiere 
para desarrollar su creatividad 
y su capacidad de innovación y 
creación de riqueza.

Finalmente, hizo un llama
do de alerta en materia de am
biente y ecología: “N uestra con
cepción de desarrolloexige tam
bién respetar nuestros recursos 
naturales y la calidad de nuestro 
medio ambiente. Al igual que la 
protección de los derechos hu
manos, esta tarea esencial para 
la dignidad y calidad de vida de 
las personas, no reconoce ni 
banderas políticas ni fronteras, 
aseguró”.

Claudio Alamo
santiago"

El mecanismo para elegir 
al candidato único del Movi
miento Democrático de Iz
quierda Allendista (MIDA) 
provocó tensiones en la prime
ra etapa de la Asamblea Na
cional que culmina hoy. Hasta 
la hora de cierre de esta edi
ción se hacían todos los es
fuerzos por lograr un consenso 
entre las distintas fuerzas que 
integran ese movimiento en 
tomo a la candidatura del sa
cerdote Eugenio Pizarro. No 
obstante, uno de los cinco pre
candidatos, el social isla Eduar
do Gutiérrez, fue claro en se

Hoy culmina su Asamblea Nacional

El MIDA en busca del 
candidato de consenso

ñalar que “no hay consenso".
De no concretarse el acuer

do, los cinco candidatos de
bían someterse a votación. El 
punto en debate era la forma 
de votar. Mientras el Partido 
Comunista propusó que los 
casi dos mil doscientos dele
gados votaran por dos candi
datos, otros miembros del con
glomerado plantearon la fór
mula de “una persona un voto”.

Si bien el sacerdote Euge
nio Pizarro sostuvo que “exis
te posibilidad muy real y cierta 
de que podría producirse el 
consenso en tomo a mi perso
na”, Gutiérrez aseguró que no 
había acuerdo porque los de
más precandidatos no estaban 
dispuestos a declinar su postu
lación.

Argumentó que no tiene 
nada en contra del religioso, 

pero “creemos que hay temas 
en la realidad política nacional 
como el del divorcio, aborto, 
educación sexual que es muy 
difícil que las encare un sacer
dote”.

Pizarro, quien sostuvo que 
sus superiores católicos lo au
torizaron por un año para asu
mir el desafío presidencial, dijo 
que “se quiere buscar por to
dos los medios conseguir una 

asamblea unitaria. Y en ese 
contexto se pretende buscar 
que el candidato sea un nom
bre de consenso”.

Dijo que “se trata de buscar 
el consenso en una persona 
que pueda ampliar mucho más 
el alcance del MIDA. Y por 
eso muchos pensaron que ha
bía que poner una candidatura 
independiente, representante 
de las demandas de los más 
pobres, de las comunidades 
cristianas”.

Según afirmó Gutiérrez, el 
PC le planteó al conjunto del 
MIDA lograr un consenso en 
tomo a la figura del padre Pi
zarro, “pero no existe ese con
senso porque obviamente cada 

partido quiere defender su pre- 
candidatura”. Añadió que 
“ellos han dicho que el candi
dato del PC es Gladys Marín, 
pero que en el fondo piensan 
que Pizarro es el mejor candi
dato”.

“Lo que está en debate, in
dicó, es la forma de votar”. 
Hay quienes “estamos porque 
la votación sea una persona un 
voto y el PC quiere que se vote 
por dos candidatos”.

Advirtió que el proceso de 
elección debe ser transparente 
y democrático y “el que ponga 
en duda ese procedimiento 
democrático va a ser el res
ponsable de que ocurran pro
blemas dentro del MIDA”.

La Nación, Domingo 17 de Enero de 1993
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EN PLENO DE COMITE CENTRAL: J '

PS Aprobará Propuesta 
Programática y Electoral 
• En el encuentro se dará cuenta de la marcha de la 

campaña presidencial de Ricardo Lagos y se deter
minará la forma cómo se realizará en regiones el 
trabajo del PS en favor de esta candidatura.
El presidente del Partido Socialis

ta, Germán Correa, calificó como “un 
pleno fundamentalmente de trabajo” 
la reunión del comité central, que se 
inicia, hoy, a las 9.30 horas, en el centro 
comunitario de Ñuñoa.

Al encuentro asistirá más de un 
centenar de dirigentes socialistas na
cionales y de regiones, más la mesa di
rectiva, parlamentarios y ex jefes de 
este partido.

Informó que se presentará un in
forme sobre la marcha de la campaña 
presidencial del precandidato Ricardo 
Lagos; se aprobará el programa de go
bierno que se propondrá a la Concer- 
tación; se definirá la elección interna 
de los candidatos a parlamentarios.

Corresponderá a la directiva, dijo Co
rrea, entregar la información detallada 
del marco político global donde se están 
dando las condiciones para llevar una lis
ta única parlamentaria, las distintas va
riantes de escenarios que pueden plan
tearse en este tema y cómo eso condicio
na las posibilidades electorales del PS.

Señaló que a partir de estos ante
cedentes se determinará cómo esta co
lectividad elegirá a sus candidatos in
ternamente. Reseñó que la comisión 
política formulará una propuesta res
pecto del mecanismo de elección inter
na al comité central y también propon
drá un itinerario.

Afirmó que quienes elegirán a los 
integrantes de ese organismo serán las 
bases. Sin embargo, precisó que la vo
tación debe ser reglamentada y enmar
carse dentro de ciertos criterios. Ade
lantó que se propondrá que la presen
tación de candidaturas se efectúe con 
un mínimo de firmas, de acuerdo a un 
porcentaje del padrón de cada distrito.

Asimismo, estimó que el número 
de votantes requerido para elegir a los 
nuevos integrantes del comité central 
debe ser igual al de la pasada elección 
de autoridades nacionales y recalcó 
que los elegidos deben serlo por mayo
ría.

Planteó que el PS trabaja sobre la 
base de una sola lista parlamentaria. 
En tal sentido dijo que ése es el esce
nario más difícil y restrictivo para ar
mar un acuerdo parlamentario. Expli
có: “Si no tuviésemos lista única el te
ma sería el del equilibrio entre el PS y 
el PPD, lo que es un problema de me
nor envergadura”.

Informó Germán Correa que alre
dedor de las 17 horas se informará a los 
medios de comunicación sobre los ¡ 
acuerdos del pleno.

CAMILO ESCALONA

El diputado Camilo Escalona, por 
su parte, respaldó la decisión de su par
tido de que los candidatos a parlamen
tarios sean elegidos por las bases.

Estimó indispensable que la Con- 
certación postule una sola lista parla- * 
mentaría para garantizar una mayoría 
suficiente en el Parlamento, con el fin 
de aprobar las reformas constituciona
les pendientes.

Manifestó que, en principio, la con
formación de la lista única parlamen
taria debe ser similar a la acordada en 
1989, es decir, una línea de la DC con 
sus aliados y otra línea del bloque PS— 
PPD para constituir la lista común.

Escalona se mostró partidario de 
aumentar la cantidad de postulantes en 
relación al número de diputados que 
actualmente tiene el PS.

Ap-

3 2 0 3 .0 t 2.3
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POLITICA

Bitar: “El 
PPD salió 
fortalecido” ,

El Consejo General Extra
ordinario del Partido Por la 
Democracia acordó ayer que 
cualquier acuerdo sobre el 
mecanismo para la elección 
del candidato único de la Con- 
certación “se hará sobre la 
base de que el voto decide’’, 
según dio cuenta el presidente 
de la colectividad, Sergio 
Bitar.

Al intervenir en el cierre 
del Consejo —y una vez que 
entregó a Ricardo Lagos una 
gaviota móvil trabajada en 
madera—, el máximo dirigen
te pepedé destacó la unidad y 
fortaleza con que surge el 
PPD, luego de que se acorda
ran los estatutos, la Declara
ción de Principios y el progra
ma de gobierno del partido. 
Con ello, la colectividad inicia 
su etapa de afianzamiento 
como partido político.

En su discurso, resaltó la 
capacidad de conducción del 
PPD y la potencialidad de éste 
como fuerza capaz de gober
nar al país. También reafirmó 
el carácter concertacionista de 
la colectividad, y señaló que 
“porque queremos una Con- 
certación fuerte, es que quere
mos ser dentro de la Concerta- 
ción”.

—Para que la Concertación 
sea estable, ésta tiene que 
tener pluralidad y diversidad. 
Por lo mismo, cuando estamos 
discutiendo el mecanismo 
para elegir al candidato único, 
no estamos por disputas de 
personas. Estamos por crear 
fórmulas estables de solución 
de las diferencias—, indicó.

Acto seguido, informó que 
el Consejo aprobó que la 
directiva sólo puede conducir 
las negociaciones respecto del 
mecanismo “sobre la base de 
que el voto decide’’. Un 
acuerdo que para algunos 
habría sido más completo si se 
hubiese mencionado que ése 
voto se debe dar a través de la 
realización de una primaria al 
interior de la coalición.

Las palabras de Aylwin

Tal cual informó ayer La 
Epoca, las palabras pronun
ciadas por el Presidente Patri
cio Aylwin en la inauguración 
del Consejo General no estu
vieron ausentes del debate, en 
especial, las relativas al tipo 
de mecanismo por el cual ele
gir al abanderado común.

Al referirse a ellas, Sergio 
Bitar contrastó las característi
cas que el Jefe de Estado dio a 
ese mecanismo en la clausura 
del II Congreso del PS y las 
que mencionó el pasado jue
ves. En el primero, dijo que 
debe ser “democrático, parti- 
cipativo y cuyo resultado no 
fuese conocido de antemano’ ’. 
En el segundo, habló de un 
procedimiento “razonable, 
equitaúvo y honorable”.

—Nuestro Consejo ha 
recogido ambas expresiones 
del Presidente y decimos que 
es honorable un mecanismo 
democrático en el cual el voto 
decide—, afirmó.

Las resoluciones del Con
sejo General Extraordinario 
serán dadas a conocer en el 
transcurso de esta semana.

Acordó que elección de candidato sólo será a través del voto

Consejo General del PPD respaldó 
plenamente candidatura de Lagos

“¡Aquí habrá una 
elección. Aquí 

habrá una votación.
Votaremos al 
interior de la 

Concertación. Si no 
hay votación dentro 
de la Concertación, 

todo Chile votará en 
diciembre de este 

año!”, dijo el 
abanderado.

Lagos en la clausura del 
Consejo General 

Extraordinario.

HUGO CORDOVA 
La fuerte identidad que 

existe entre Ricardo 
Lagos y el Partido Por la 
Democracia, es uno de 

los factores que más incidieron en 
que ayer el Consejo General 
Extraordinario de esa colectividad 
brindara su total respaldo a la 
opción presidencial que encama 
el ex ministro de Educación, 
incluso, para llegar hasta la pri
mera vuelta.

La adhesión y el convenci
miento que existe en el PPD res
pecto de Lagos, quedó en eviden
cia durante el desarrollo del deba
te político realizado en la última 
plenaria y que fue rubricado con 
las intervenciones dfel propio ex 
ministro y de Sergio Bitar.

A partir de las 11 horas, y 
hasta pasadas las 12.30, los más 
de 300 consejeros generales de la 
colectividad analizaron e inter
cambiaron opiniones —todas 
ellas coincidentes— respecto del 
desarrollo del tema presidencial al 
interior de la coalición oficialista. 
Pese a que la prensa no tuvo acce
so al debate, se supo que el secre
tario general, Jorge Schaulsohn, 
dijo que si Ricardo Lagos está 
dispuesto a llegar hasta diciembre 
de este año, el PPD lo respaldará 
en esa decisión.

Esa fue la tónica de la hora y 
media de debate político: Lagos 
es una opción en serio y su candi
datura no debe ser objeto de 
negociaciones políticas. Incluso, 
consejeros solicitaron votar para 
que se le prohibiera a la mesa 
directiva aprobar un mecanismo 
para elegir al abanderado único 
que no contemplara la consulta a 
la ciudadanía.

Al parecer la idea en cierta 
medida fructificó, por cuanto — 
en su intervención— Bitar subra
yó que el acuerdo sobre el meca
nismo se hará “sobre la base de 
que el voto decide" (Ver recua
dro).

Ricardo Lagos estuvo presente 
en el desarrollo de ese debate y 
constató el respaldo ‘‘irrestricto” 
que el PPD le da a su candidatura.

No extrañó, por tanto, que —a la 
hora de dirigirse a los conseje
ros— subrayara en variadas oca
siones que la colectividad está en 
condiciones de conducir al país, 
que su opción representa un pro
yecto de futuro, que será el Presi
dente de Chile y que “gobernaré 
con todos los partidos de la Con
certación”.

Quizás, también, por la forma 
en que se expresó el respaldo a su 
persona, es que Lagos no dejó de 
ocultar su identificación casi 
absoluta con el PPD. Identifica
ción, que a diferencia de lo que 
ocurrió en el II Congreso del PS, 
quedó constatada con el carné de 
militante que Bitar le hizo entrega 
al término del Consejo.

Ambos factores —respaldo e

identidad— habrían incidido en 
que Ricardo Lagos hablara ante 
los consejeros como un candidato 
presidencial y no como un pre
candidato. Insistió en que los dis
tintos candidatos de la coalición 
deben discutir elevadamente los 
temas que le interesan al país e, 
incluso, profundizó en propuestas 
concretas para la mujer, la juven
tud, el desarrollo integral del país 
y la educación.'

Durante su intervención, sus 
conceptos sobre el derecho a ser 
alternativa, a que la Concertación 
permita la expresión de sus distin
tas opciones, y que no está en 
cuestión su proyección, fueron 
aplaudidas con entusiasmo.

El éxtasis, sin embargo, se dio 
cuando precisó: “Permítanme

¿El carné de la discordia?
Para nadie es un misterio que 

Ricardo Lagos tiene un fuerte 
arraigo en el Partido Por la 
Democracia. Mal que mal, fue 
su fundador y primer presidente 
de la colectividad.

Eso llevó a que en sus inicios 
Lagos—PPD fuera una conjun
ción imposible de evitar. Con el 
tiempo, la unidad del PS y el 
término de la doble militancia, 
partió las aguas y él, en su cali
dad de precandidato, debió 
mantenerse por sobre el bien y 
el mal: era de ambos al mismo 
tiempo. Votó en las elecciones 
del PS y del PPD, y nadie cues
tiona su doble militancia, la 
única que persiste hasta hoy.

Por lo mismo, extrañó ayer 
que en el Consejo del PPD, en 
una decisión que no se dio en el 
II Congreso del PS, se le entre
gará a Lagos el carné oficial de 
militante, pese a que los socia
listas —en La Serena— también 
repartieron la cédula partidaria a 
los congresistas asistentes. Al 

decirles: ¡Aquí habrá una elec
ción. Aquí habrá una votación. 
Votaremos al interior de la Con
certación. Si no hay votación den
tro de la Concertación, todo Chile 
votará en diciembre de este 
año!”.

Candidatura de Feliú

Por otra parte, al ser consulta
do por la designación del empre
sario Manuel Feliú como el can
didato presidencial de Renova
ción Nacional, Lagos afirmó 
escuetamente que es “bueno para 
el país que la derecha se ordene. 
Si eso implica el reordenamiento 
de la derecha, está bien. Espero 
que sea un buen candidato”.

cierre de ese evento también 
asistió Lagos.

Sin embargo, el hecho no es 
aislado. Es sabido las discrepan
cias que existen entre ambas 
colectividades frente a la candi
datura de Lagos y, por lo

mismo, no resulta fuera de con
texto que el PPD quiera pose
sionarse de la figura de Lagos. 
El carné de militante y el respal
do irrestricto a la candidatura 
que él encama, son dos abiertos 
mensajes al PS.

Con la entrega del carné, Lagos pasó a ser militante oficial del 
PPD.
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„UU r» JUAN MAKUNtZ:

i "No Existen Dudas en 
Apoyo a Ricardo Lagos

’ . Parlamentario llamó a los partidos la> Co^certa-

idencial del conglomerado.
ritu concertaeionista, y. por^ aiclló Ü1 
SISE “iSntes’dtJ g 
dad como Gutenberg Martínez .

El diputado Martínez llamó a.los 
partidos políticos de la Concertacion a 
flexibilizar sus posiciones sobre el me
canismo que se seguirá para la nomi- 
nación final del candidato, con el fin de 
evitar el estancamiento en las conver- 
SaCÍ Hizo presente que, a su juicio, la 

pendientes.
Rpenecto de una eventual mantpu- 

qÄte erá“^S caleíffi, P»

candidato presi»-----
' ,,. “í^lñS^eíSea^dS 

ÍS» soclaUs. uJuan MarUnez, 

anp?PPD existen dudas o vacilaciones ì

13 RFPlÚnbariamentario dijo que el hecho

tr° AlErdespaecton reconoció que se han 
'-A®»—

¡ “»S» S'>« esa alterna- 
tiva no refleja la voluntad final de la 
DC “porque el partido tiene un espi-
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MAYORIA DE CONSEJEROS DEL PARTIDO: 

PPD Desea que Lagos 
Vaya a Primera Vuelta 
• Esta es la fórmula preferida, en el caso de que no se 

logre llegar a un 'mecanismo justo , para designar 
al candidato de la Concertación.
El 63,4 % de los miembros del con

sejo general del PPD es partidario de 
que Ricardo Lagos se presente a la pri
mera vuelta de las elecciones de di
ciembre si la Concertación no define 
un “mecanismo justo” de selección del 
candidato único del sector.

La cifra proviene de una encuesta 
realizada durante el último consejo ge
neral extraordinario, cuyos resultados 
fueron dados a conocer ayer.

Sin embargo, existe casi un 40 % 
de consejeros que estima que la candi
datura del ex ministro debería seguir 
adelante, aunque haya dos listas par
lamentarias.

Ambas situaciones fueron plantea
das para sondear lo que desean los con
sejeros, respecto de la postulación de 
Lagos.

En cuanto a lo que efectivamente 
espera cada uno, la preferencia se incli
na hacia dos abanderados de la Concer
tación (Frei y Lagos) y una sola lista 
parlamentaria. .

Esto coincide con las hipótesis de 
trabajo planteadas por el generalísimo 
de la candidatura de Lagos, Carlos 
Ominami, y la directiva del PPD en el 
comando de esta postulación.

La consulta, aplicada a los 367 con
sejeros nacionales de la colectividad, 
proporcionó antecedentes acerca de la 
identidad partidaria, características de 
sus dirigentes y prioridades para 1993, 
entre otros temas.

De acuerdo con la investigación, el 
46 % de los dirigentes PPD expresó ser 
de centroizquierda. Otra característica 
es que la mayoría de los consejeros 
(56 8 %) tiene estudios universitarios 
completos y su edad varía entre 31 y 40 
años.

José Auth, miembro de la comisión 
política, señaló que las cifras indican 
que la definición marxista casi ha de
saparecido del partido.

En 1990, 20 % de los consejeros se 
autodefinía como marxista; en cambio, 
hoy sólo el 3,5 % de ellos acepta este 
calificativo. , ,

Dentro de las prioridades que la co
lectividad debe tener para este año, los 
consejeros se inclinaron, en mayor pro
porción, por la extrema pobreza y las 
reformas constitucionales y del sistema 
político.

La liberación de los “presos políti
cos”, el aborto y la relación cívico-mili
tar recibieron el menor porcentaje de 
preferencias.

La encuesta pidió a los consejeros 
que evaluaran (de 1 a 7) las gestiones 
del Presidente Patricio Aylwin, Go
bierno, Parlamento y la Concertación.

Según la medición, el Primer Man
datario obtuvo un promedio de 5,8, el 
Gobierno alcanzó el 5,5 y el Parlamento 
y la Concertación recibieron un 4,8 y 
4,4, respectivamente.

La mayoría de los consejeros (83,1 
%) considera al Partido Socialista co

mo la colectividad más cercana al PPD. 
Le siguen la Alianza Humanista-Verde 
(51,5%) y el PDI (49,3%). Sólo el 
7 % piensa que existe mayor afinidad 
con la Democracia Cristiana.

El estudio realizado indica que el 
Partido por la Democracia es una or
ganización pragmática, que agrupa a 
cristianos, racionalistas, marxistas y 
humanistas progresistas.

De los 367 consejeros nacionales 
encuestados —de los cuales 175 perte
necen a la Región Metropolitana— el 
28,9 % son mujeres.
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Lagos: lista 
común y que 
elija la gente 
• “Escribidor” acompaña al precandidato presidencial del 
PS y del PPD en sus giras por el país para recoger los “te
mas” de la campaña y acercar a Ricardo Lagos a los proble
mas cotidianos.

“Creo que es un debate aburrido, lato
so, intrascendente. En eso me conside
ro un poco defraudado, pues he hecho 
un gran esfuerzo por poner las ideas 
en el primer plano”, señaló Ricardo 
Lagos a EL SUR, en referencia al ya 
agobiante debate al interior de la Con- 
certación sobre si habrá una lista, o 
dos; un candidato, o dos.

Lagos, abogado y economista, profe
sor universitario, líder de la campaña 
por el “No”, candidato derrotado a se
nador por Santiago, ex Ministro de 
Educación, y precandidato presiden
cial del PS y del PPD, recibió a EL 
SUR en su oficina del comando.

“Cuando salgo a caminar por Chile, 
va conmigo una persona a la que he
mos llamado “el escribidor” -relata- 
“cuya tarea es anotar todo lo que se 
conversa. Y siempre se repiten los 
mismos temas: la educación, los niños 
que terminan cuarto medio y carecen 
de oportunidades, los sistemas de sa
lud, las jubilaciones o la insuficiencia 

de inspectores para el cumplimiento 
de las leyes laborales”. Lagos asegura 
que una campaña presidencial es una 
espléndida ocasión para hacer una 
gran clase de “educación cívica y de 
ejercicio democrático”. Subraya que si 
no se conocen todos estos temas, “se 
produce una lejanía enorme entre los 
problemas cotidianos de la gente y el 
señor que dice que será Presidente”.

A pesar de la disposición de sus adhe- 
rentes de llevar la candidatura “hasta 
las últimas”, muchos políticos sostie
nen en privado que si su candidatura 
no es “a ganador”, Ricardo Lagos se 
retirará de la contienda presidencial. 
Sin embargo, el precandidato lo des
miente. “Es fundamental que haya una 
lista común” -indica- “y esto no favore
ce a Frei ni a Lagos. Favorece a Chile. 
La propuesta del Presidente Aylwin es 
buena y democrática: que elija la gen
te”. (Ver amplia entrevista a Ricardo 
Lagos en la portada del cuerpo Ac
tual).

32 0 3
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Adhesión de 
Artistas

Ricardo Lagos se comprometió ayer a 
revisar el sistema tributario que 

dificulta el desarrollo culturaren un 
encuentro con artistas e intelectuales 

que adhieren a su postulación 
presidencial. Expresó que si bien el 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) es 
una herramienta tributaria 

importante, no le parece indispensable 
mantener un impuesto homogéneo e 

igual para las actividades culturales.
En la actualidad los libros están 

afectos al 18% de Impuesto al Valor 
Agregado (IVA). También planteo la 
A9Teya necesidad de crear una 

institucionalidad cultural (parecida a 
Conicyt) vinculada al sector publico 

en la que puedan participar 
representantes de los artistas. 

Manifestó, además, su inquietud frente 
a la creciente influencia externa en los 

diferentes ámbitos de la cultura 
nacional. Lagos señaló que la actividad 

artística no puede estar
por el mercado y recalco que en esta 

materia en Chile se necesitan políticas 
públicas activas. En lofoto9rafza’^ 
abanderado del PS-PPEaparececon 

Carla Cristi, Nissin Shanm y Tito 
Fernández, "El Temucano", entre oíros

que sería partidario de negociar esta pos- , 
>“'“1" “ S‘JScTfaJÓ'amente una 
distorsión -destacó- especialmente

ta es una candidatura que tenemos que 
evanur muy bien y que la dembcratj.

nación efectiva del país y el proyecto 
nromo en quese inscribe el mundo so
cialista está íntimamente relacionado 
con el futuro de esta candidatura

Dijo finalmente que, por unanuni 
dad el pleno acordó agotar todos los es- 
fuerzosPpara hacer de ésta una pob
lación nacional dotada del mas amplio 
respaldo.

JOSE MIGUEL INSULZA

El presidente del regional metro- 
politano y ex subsecretario general del 
PS José Miguel Insulza, expresó que 
“no vi que el senador Calderón plan
teara eso”, al ser consultada su opinión 
sobre la intervención de Calderón en el 
pleno del partido. ... ,
P Expresó que a su juicio el par a 
mentario se refirió “más bien a proble
mas en cuanto a lo estrecho de los pla
zos para hacer todas las cosas que se 
pretC?tóehñtrer ellas impulsar las can
didaturas. negociar sobre el 
e hizo presente que se ha perdido mu 
cho tiempo en esto y que es necesar buscar procedimientos más rápidos.

Resaltó que el PS quiere que la 
Concertación defina las precandidatu 
ras por la vía de un mecanismo demo- 
crátFco, pero en un plazo breve para po
der alcanzar a hacer campana.

EN PLENO DEL COMrtE CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA: 

Senador Calderón Planteo Bajar 
Candidatura de Lagos y Negociar 
• Generalísimo de esa Slolte^que^SdTrabl que no era el
W dX opción def^Pro. Sin embargo, dijo que tal planteamiento re- 

presenta sólo la opinión del parlamentario.
El generalísimo de la campaña pre- < 

sidencial de Ricardo Largos, el ex mi- 1 
nistro Carlos Ominami, confirmó que el 
senador Rolando Calderón, en el pleno , 
del Comité Central del Partido Socialis
ta planteó bajar la postulación del 
abanderado del PS-PPD y ' a
negociar con la Democracia Cristiana, 
posición que no fue compartida por el 
Plen-?Érs?"aSgCaM.r6n -M» ayer 
Ominami— tuvo el coraje político de 
plantear esa opción en el s^ntliímoo de 
consideraba que no era el tiempo ae 
una opción PS-PPD. Tuvimos una muy 
buena discusión durante toda la ma 
ñaña del sábado y creo que la con^^’ 
sión no puede ser más nítida El plan
teamiento del senador Calderón es solo 
su posición y no la del Comité Central 
del ^Dirigentes y militantes del PS co
mentaron ayer que el sePad°r SLat['e‘ 
vió a plantear en el comité central un 
tema que es comentado a todo nivel, 
pero que nadie desea encarar publica- 
menOminami subrayó que nadie más 
que el senador Calderón planteó dicha 
nosición y que las intervenciones en 
contra de esa tesis fueron aplastantes^

Afirmó, igualmente, que el pleno 
entregó un “espaldarazo a la postula
ción de Ricardo Lagos”. .

Agregó que la discusión interna es
tuvo centrada en el reforzamiento de a 
campaña de Lagos y a cómo el PS par
ticipará en ella, cosa due no había ocu
rrido anteriormente producto de la dis 
cusión de temas internos ya superados.

También calificó de distorsionada la 
versión que asegura que el PS no de
muestra el mismo interés en trabajar por 
la candidatura de Lagos que el PPD y

Por tanto, estimó que las decisio
nes deben adoptarse entre marzo y 
abril.

VICTOR MANUEL REBOLLEDO
Sobre esta misma materia, el vice- 

presidente del Partido por la Democra
cia, diputado Víctor ManVel,I^apFpS 
diio ayer que “creo que el pleno del PS 
aprobó una resolución de reiterar un 
intenso respaldo a la candidatura 
RÍCa“El senador Calderón es una per
sona aue perdió el paso y que ha entre
gado una opinión que es rechazada por 
la inmensa mayoría del PS y PPD. Eso 
ps evidente”, explico. • 1

Consultado si el PPD en el consejo general determinó no bajar la precan- I 
didatura de Lagos, res^ndl% I
está tomado en esos términos el acuer 
do El PPD le reiteró un fuerte respal 
do resolvió intensificar su trabajo en 
la campaña y concordó en que el único 
mecanismo posible, dentro de la Con- 
certación para dilucidar el candidato 
debe ser democrático y contar la posi
bilidad de que los militantes de la 
1ÍCÍÓRecaícó que el consejo general es
tableció un mandato en el sentido de 
que sólo el candidato puede elegirse 
mediante un sistema democrático-

NO AL PARLAMENTO
“No seré candidato al Parlamento 

chileno”, afirmó ayer enfáticamente el 
nrecandidato presidencial Ricardo La 
eos al ser consultado si su postulación

Parlamento chileno, ¿está claro.
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A OTROS CANDIDATOS PRESIDENCIALES: . ,

Ricardo Lagos Exigió 
Respuestas Concretas 
• Durante la clausura ^Con^Genera 

niranntesaa la Pri-era magistratura a pronunciarse 
sobre temas de importancia nacional.

millones se q^dan ^sidencial del PS- 
E1 candidato presta es de

PPD destacóésto? perciben aue 
'e^ ¿S no «¿’oportunidades iguales 

P“CS dil. ante .«J—£ 

ípSn meses’puedan acceder a

laPeducación prebásica.
“El niño que n0-auVtendrT un 

prebásica es un P1”? qen ia escuela y 
rendimiento deficita rn^e ° desiguai- 
S comienza a partir de los 18 meses , 
agregó.

I POBREZA Y TRABAJOI sobre el tema de ¡"Wr. seMló
I como objetivo prim n,bit0 laboral, ya B 
I discriminación en tenemos un
B que “frente a la m j q Concer- M 
1 compromiso pendien^.^ el ,89,. ■
B tacion, desde que Lagos fijo co- ■■ En el aspecto laboral de de. m
■ mo metas crear un n expandir la 
■ sempleo, la neces más de un ml. M 
■ negociación colecti a de eros y la ■I ü^da^í? Il'eXenTs’aS! e’l aumento de pro- 1

■ I
Iestatal en el corto p' P herra- B

situación de ] 

■ “ esVsenüilo piante»la.necesidad |
i ■ Hde crear una le^'a‘J1 a jUSta remune- 1 
: ■ trabajador recibir un J micas qUe I
¡IS ración, crear una sene p queña y | 

-■ promuevan y be"ef'c'eonner en marcha 1 
H mediana emP^ disCnminación de los I 
■ una P01*11^ a que efectivamente He- 1 

se-■ Al tocar el teína ae i r una le. 1 
■ haló la necesidad de tablecer una

&■ Lagos destacó Ja impor (
|gBuna eficiente regionahzacióciYones ya ( 
IÍjIB tralizacion en la tom - cautela 
■■que de esa manera aSr?gr°’aprovecha- i 
^Mia protección y Jnaluraies y se 
-/■mient0 a! Matrimonio étnico y cul-I Sde las ^\nuOrd\asSc¡rrsoganteS los mili- I tantes "asegurando que “seréi e^pro- 

■ ximo presidente de cnue y k B con ‘sl’reU mSts'm» de B candidato del concomer . votacjón 

en diciembre de 1993.

Un llamado a «ue 1« demás can
didatos presidenciales_de im
puestas concretas fren r Ricardo
portancia qa7e°ía cìausura^del Consejo 
Lagos, durante la ciaus partido
General Extraordinar en el Centro 
Por la Democracia (PrW- ei
El Canelo de Nos Uamó a

En la oportunidad ^g decla.

u 
I
V
I
E
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PS desea reenfocar la campana 
presidencial de RicardoLagos

r '' FREI Y LAGOS

En el marco de cómo se han 
desarrollado,paralelamente las 
estrategias de campaña de los 
dos principales precandidatos 
de la Concertación, Pérez de 
Arce observó que ambas candi
daturas trataron, en una prime
ra fase, abrirse y posesionarse 
hacia otros segmentos.

“Entonces naturalmente, 
pienso, que la DC siente que 
hay ciertos sectores sociales que 
los üene bien representados y 
que, por otra parte hay una 
candidatura del mundo PS-PPD 
que puede tener un mayor gra
do de impastación en los secto
res populares y por eso pon?” 
el énfasis de su campana allí. 
Nosotros, tal vez, lo hicimos un 
poquito al revés pensando que 
efectivamente no teníamos ne
cesidad de que la campana de 
Lagos sólo arrancara con fuer 
za en los sectores populares sin 
que además no despertara reti
cencia en otros sectores que 
influyen en el sentido común de 
las personas. Y por eso nuestra 
campaña partió dando señales 

P!UNo obstante, dijo, ahora lo 
importante “es hacer un cierto 
reenfoque de la campana 
También, añadió, desde el ptm 
l0 de vista político en el sentido 
de que “la DC üene que enten
der” que no habrá solución al 
tema del mecanismo de desig
nación del candidato presiden
cial de la Concertación si ella 
no está dispuesta a aceptar un 
mecanismo en el cual exista 
una cuota de incertidumbre.

“No pueden pretender que 
la Concertación concuerde un 
mecanismoque perfile de míe- 
mano que el resultado es Freí, 
porque eso para nosotros no es 
aceptable”, concluyó.

ClaudioAlomo 
'SÁÑTÍÁGÓ" 

n una postura crítica 
ante “la falta de vincu
lación con el mundo 
popular” y de discre
pancia por la forma en 
que se ha perfilado la

campaña del candidato prest- 
*neial«PS-PPD.R‘c^0 
Lagos, el Partido Socialista 
manifestó la necesidad de re
enfocar la estrategia de cam
paña y hacer algunos ajustes 
en el comando para vitalizar y 
potenciar esa postulación. < 

Fue la primera bajada a lie- 
m derecha aeBtarfuFreuel 
candidato presidencial de laDC, 
al visitar el mineral de El le 
mente lo que agudizó los repa
ros que el PS formuló durante 
la semana pasada al comitépo 
lítico de la campaña de Lagos.

Camilo Escalona, miembro 
del comando, afirmó a LA 
NACION que “el puntapié mi 
cial de la candidatura Freí al 
privilegiar el contacto con el 
mundo de los trabajadores está 
precisamente haciendo uso del 
punto débil que ha tenido el 
diseño del comando hasta la 
fecha, que es una insuficiente 
vinculación con el mundo po-

P En la misma línea, Jaime 
Pérez de Arce, también del 
comando, sostiene que es ne
cesario replantear la estrategia 
de campaña porque hay q 
darle más perfil a la capacidad 
de propuesta de Lagos y, en 
ese sentido, propone una cam
paña de debate de ideas, de 
propuestas muy vinculadas a 
los sectores sociales y apar
tándose de la política contin
gente.

Explicó que entre los so
cialistas hay un amplio con
senso por fortalecer la campa
ña de Lagos, por sugerir algu
nos énfasis para “que tenga

una mayor amplitud, perfil y 
visibilidad en las actividades 
que tienen que ver con el mun
do social que pretendemos re-

que d PS no ha 
elaborado una propuesta es
pecífica al respecto, sino más 
bien una evaluación de la 
campaña. “Y a partir de eso 
queremos organizar mucho 
mejor nuestra presencia no 
sólo en la estructura nacional, 
también en las provinci as, que 
hayaundesplieguemuchomas 

. aclivodelacampañayqueesia 
salga un poco de los partidos o 
del mundo más cercano a no
sotros y para que se vincule, 
efectivamente,conlos sectores 
sociales, conlas juntas de veci
nos y las poblaciones”.

LAS CRITICAS

Según señaló una alta 
fuente socialista, el PS estima 
necesario hacer algunas re 
formulaciones y ajustes en el 
comando para “darle más 
punch" a la candidatura de 
Lagos.

Explica que en el comando 
hay una débil concepción so
bre los vínculos que se debe 
tener con el mundo popular. 
“Y ahí el PS tiene un gran rol 
que jugar”.

Señala que hasta ahora se 
ha trabajado sobre la teoría de 
marketing “pero eso nene un 
techo. Está bien, desde el punto 
de vista de optimizar y hacer 
un aprovechamiento de los re
cursos publicitarios, pero nene 
que haber alguien que sepa 
hacer un trabajo con Lagos en 
la poblaciones, en las juntas de 
vecinos. Hay que darle mas 
raíces en el mundo popular. Y 
vincularlo más a la gente .

En el PS creen que la candi
datura de Lagos tiene que cu
brir dos grandes própositos en 
el próximo tiempo: ensanchar

Aníbal Palma.

Ricardo Nuftez.

su base en el
Luis Malra.

v profundizar 
mundo popular y, por lo tanto, 
modificar las señales que emite.

Explican que el hecho de 
que el comando de Lagos haya 
pnonzadoaotrossectoresyno 
al mundo popular “le ha qui a- 
do vitalidad en ese segmento. 
Mientras, la DC parte su cam
paña apuntando justamente a 
ese mundo .La misma fuente añadió que 
“era evidente que la DC iba a 
aprovechar ese espacio. La

candidatura de Lagos dejó un 
rianco en su izquierda. Y la t 
se descolgó por ese lado .

COMISION POLITICA

El viernes por la tarde la 
comisión política del PS defi
nió los cuatro nuevos miem
bros del comité político de 
Lagos: Isabel Allende Luis 
Maira, Aníbal Palma y Ricar
do Núñez y por derecho pro
pio el presidente Germán Co

Además, por petición de 
Lagos según se infonnó en la 
comisión política, siguen ffabar 
jado en el comando, Camilo 
Escalona y Jaime Pérez de Arce.

Así quedó resuello luego de 
que la comisión políücai fuera 
informada por Germán Comea 
de que Lagos había señalado su
interés de que Escalona y Pérez 
de Arce siguieran junto a el.

Esa instancia partidaria res
paldó la petición, al tiempo que
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jugando nuestra opción en el corto pla
zo y también en el mediano y largo pla
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Cambia Estrategia de
La Campaña de Lagos
• Se hará énfasis en toda la organización territorial a

fin de estrechar la postulación de Ricardo Lagos con
los partidos Socialista y PPD, que la respaldan.

• Ex ministro dijo que para el PS, PPD y PDI es muy
importante esta precandidatura y, por lo mismo
exigirán un procedimiento democrático para elegir
al abanderado único de la Concertación.
El generalísimo de la campaña pre

sidencial de Ricardo Lagos, el ex minis
tro Carlos Ominami, aseguró que “aquí 
no habrá, como algunos han pretendido 
crear la idea, una bajada burocrática 
entre gallos y medianoche de la candi- 
datura de Ricardo Lagos”.

Sostuvo que para el PS, PPD y PDI
esa candidatura es muy importante, 
precisando que “nosotros nos estamos

Sin embargo, habrá cambios en la 
estrategia diseñada por el comando de
esta precandidatura presidencial, que 
implican hacer un gran énfasis en toda 
la organización territorial de la cam
paña a fin de estrechar las relaciones
de esta postulación, el PS y el PPD con

Ominami declaró que “sentimos 
que ahí tenemos un amplio campo en 
torno al cual progresar en la medida 
que los partidos estén mucho más in
volucrados y los militantes estén tra-
bajando mucho más activamente en re
lación a las actividades de campaña”.

Por otra parte, anunció que ese co
mando proyecta desarrollar en el país 
una fuerte campaña de ideas y explicó 
que “nosotros sentimos que las cam
pañas electorales pueden ser un mo-
mento muy interesante para el desarro-
lio político de un país en la medida que

el esfuerzo esté puesto en el plantea
miento de ideas y no de descalificación
personal. Sentimos que nosotros te
nemos ventajas muy potentes en todo 
lo que es producción de ideas imagina
tivas para resolver los problemas que 
la gente tiene”.

Consultado sobre cómo se superará 
la intención de votos del candidato que 
llega a un 17 %, mientras que la de 
Frei es de 38 %, respondió que “esta es
una campaña que está partiendo. Lagos 
viene subiendo consistentemente su in
tención de votos. Partimos del 12 al 13
por ciento y estamos en un 17 por cien
to”. No obstante, admitió que “el avan
ce es lento y eso hay que reconocerlo 
con mucha honestidad”.

Dijo Ominami que para mejorar la 
precandidatura de Lagos se proponen 
varias tareas: 1.— Mejorar la vincula
ción con los distintos sectores sociales.
Para ello se realiza un conjunto de ac
tividades en ese campo que será muy 
rentable, dijo, desde el punto de vista 
de los resultados. 2.— Se fortalecerá el 
trabajo en el plano de las ideas. “Te-
nemos muy buenas ideas, nos hemos 
guardado todavía bastante elaboración
en este campo; vamos a salir con mu
cha fuerza planteando ideas imagina
tivas relacionadas con los problemas 
que aquejan a los chilenos; creemos
que eso nos va a dar muy buenos resul
tados”. 3.— Insistir ante la Concerta- 
ción que adopte la democracia en su se

Comentó que si se revisa la encues-
ta CEP-Adimark se encontrará con que 
la gente tiene una evaluación muy po
sitiva del esfuerzo hecho por el Gobier-
no pero, a su vez, la gente reconoce la
existencia de problemas de envergadu
ra que esperan solución, como seguri
dad ciudadana, educación, salud, po
breza y otros.

“Y creemos que nosotros —dijo— 
somos el sector que está en mejores 
condiciones para proponer soluciones 
muy imaginativas a estos grandes pro
blemas y el esfuerzo que hagamos en 
esa dirección será muy bien conside
rado por la población”.

Declaró que también el sector está
en buenas condiciones de resolver el
problema que ha aquejado esa opción, 
que es la credibilidad y al respecto re
saltó el acuerdo suscrito entre el PS, 
PPD y PDI en cuanto a que la candi- 
datura de Lagos está solamente some-
tida al veredicto de procedimientos de-
mocráticos, definición que estimó de la
máxima importancia.

Mientras tanto, partidos aliados del 
PS-PPD estimaron ayer que el coman
do de Lagos y las colectividades que 
respaldan la postulación están “muy 
golpeados” con el resultado de la en
cuesta CEP-Adimark y que necesaria-
mente tendrán que cambiar de estra- 
tegia.

En efecto, desde el lunes en dicho
comando el comité político y otras ins
tancias han estado evaluando la cam
paña de Lagos, situación que se agu
dizó tras conocerse los resultados del
sondeo de opinión que revelan un leve 
repunte de esta precandidatura.

También se comentó que luego de 
esta encuesta es probable que cambie 
la posición de dureza asumida por el 
PS y PPD respecto del método para ele
gir al candidato Unico. Las negociacio
nes se iniciarán en enero, se aseguró 
ayer.
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"DC va a imponer a Freí 
como candidato único"
Dirigente del PC descarta a Lagos.

Al Partido Comunista le tienen sin cuidado las en
cuestas. Cualquiera sean las cifras que ellas entreguen la 
colectividad proseguirá en su tarea de nominar a uno de 
los suyos como candidato presidencial de “la izquierda 
auténtica”. M

Lautaro Carmona, miembro de la Comisión Politica 
del PC, aseguró que los chequeos de opinión pública son 
elementos adicionales en nuestra realidad política Pero 
no constituyen una realidad fotográfica, sobre todo 
cuando se desconoce quién las encarga o qóien las finan
cia. La colectividad no les reconoce seriedad, salvo que 
sean patrocinadas por institutos de investigación depen
dientes de universidades.

“Nuestra compañera Gladys Marín —dijo— aparece 
con poca aceptación en la última encuesta Cep-Adi- 
mark Pero, eso no nos desalienta porque nadie sabe si 
en tal muestra los sectores que nos apoyan estuvieron 
correctamente representados. En todo caso, el PC irá 
junto al Mida a la búsqueda de una candidatura unitaria 
y por motivo alguno apoyará a un representante de lo 
que eufemisticamente se conoce como “el sector reno
vado”. Eso quiere decir que Ricardo Lagos no contará 
con nuestra adhesión en ninguna circunstancia”.

Carmona calificó como “política ficción” la eventual 
presentación de dos candidaturas presidenciales de la 
Concertación.

Eso no ocurrirá —dijo— . Y, aunque a nosotros no 
nos interesa ni nos importa, no cabe duda alguna de que 
el candidato final de ese conglomerado será Eduardo 
IrreL ¿Por qué? Por una cuestión de lógica simple. El 

UC va a imponer su hegemonía y ésta pasa por un can- 
dldato (el suyo) y una lista parlamentaria única, a la cual 

i tendrán forzosamente que adherir los “grupos renova
dos que dicen apoyar a Lagos.

* uCa>rmt?na dejó entrever que en esta situación hay mu- 
c9°. ue teatro político”, es decir de representación es-

' cernea. Tras los dimes y diretes, diálogos y réplicas, ya se 
I conocen los resultados. Según nos dijo, hay candidaturas 
i que no son más que testimonios que se dan para facilitar 

futuras negociaciones en que se podrán lograr “los me
jores cupos” en un futuro gabinete, en la administración 

. publica y en otros cargos claves.
Según Carmona, el PC y la izquierda-izquierda aspira 

a llegar a tener representación en el Parlamento, pero 
que eso se hace difícil con el actual sistema binominal ' 

: que privilegia sólo a dos grupos.
En cualquier caso— adujo— la izquierda auténtica 

j no desaparece si no puede llegar al Congreso Nacional i 
, porque se lo impide una legislación espuria ”.

o o 3 '
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22 El Pulso de la Política «« ESTRATEGIA

El Estancamiento de Lagos Se comenta
Haciendo Tiempo

...Que ante la falta de una opción en materia presiden
cial, RN postergó su Consejo General previsto para enero, 
con la esperanza de llegar a un acuerdo intemo que zanje 
el vacío que dejaron las fenecidas candidaturas de Sebas
tián Piñera y Evelyn Matthei.

Candidato A fírme
...Que aun cuando en el último cónclave de la UDI, 

convocado para analizar el programa de Gobierno, no fue 
proclamada oficialmente la candidatura presidencial de 
Jovino Novoa, se sabe que estaría prácticamente decidida.

Votos Seguros
...Que aun cuando la derecha no esté potenciada en 

tomo a un candidato, la última encuesta de opinión confir
ma que el sector sigue teniendo un importante apoyo 
ciudadano.

La encuesta CEP-Adimark 
confirmó durante la se

mana última una tendencia 
que particularmente en el 
comando de Ricardo Lagos 
venía preocupando a quie
nes apoyan su postulación 
presidencial. La ostensible 
diferencia entre las prefe
rencias de la población por 
él candidato de la izquierda 
concertacionista, que llega 
al 17%, y aquellos que se 
inclinan por el abanderado 
del PDC, Eduardo Frei, 
38,5%, ratifica a los socia
listas y PPD que a pesar de 
tres meses de fuerte campa
ña el ex Ministro de Educa
ción no ha logrado asentar 
ni convencer con su discur
so progresista, con adhesión

• A pesar de tres meses de fuerte campaña y un discurso 
concertacionista, el último sondeo de opinión pública, realizado por 
CEP-Adimark, refleja que la candidatura del ex Ministro no logra 
despegar del nivel de apoyo que concita el mundo socialista-PPD.

El Consejo de Seguridad Nacional, reunido en La Moneda, llegó a la 
conclusión de que no le corresponde pronunciarse sobre la acusación 
constitucional presentada contra tres magistrados.

a principios hoy mundial
mente reconocidos, como la 
economía social de merca
do.

En ese sentido, aunque el 
mundo de la izquierda go
biernista no lo reconozca 
públicamente, arrastra una 
fuerte imagen, heredada del 
Gobierno de la Unidad Po
pular. Si bien han pasado 
dos décadas, el recuerdo de 
un país sumido en el caos 
político, social y económi
co pesa todavía en la con
ciencia de una parte impor
tante de nuestra población, 
la cual tampoco está con- 
vencida de que luego de 
apenas cuatro años de go
bierno democrático la esta
bilidad esté suficientemen
te asegurada como para 
arriesgarse a un Presidente 
socialista. Y aunque sea de 
justicia reconocer la reno
vación en el aspecto políti
co y económico en un sector 
relevante del mundo de iz
quierda, este recuerdo de
tiene las aspiraciones presi
denciales de Ricardo Lagos, 
por lo menos para la elec
ción de este año.

LA ALEGRIA DC

En contraposición, el alto 
nivel de apoyo logrado por 
Eduardo Frei ha inundado 
al PDC a una euforia que 
difícilmente sus dirigentes 
pueden disimular. Muchos 
de ellos han archivado ade
más con gusto la encuesta 
para recordársela a sus alia
dos socialistas cuando las 
negociaciones alcancen su 
punto más álgido.

El propio candidato del 
partido mayoritario de la 

La_ga¿dg.lal¡hr$ Empresa 

coalición, sin embargo, ha 
sido cauteloso en su análisis 
del sondeo de opinión pú
blica. Es así como ha hecho 
presente que aquel está de
terminado en parte por la 
ausencia de un candidato de 
derecha y naturalmente 
también por el altísimo gra
do de apoyo que concita su 
partido, PDC, que de agosto 
a diciembre de 1992 creció 
espectacularmente de un 
30,4% a un 40,4% en las 
preferencias 
nacionales.

Ahora, si 
bien el senador 
sabe que tiene 
un ascendiente 
importante en
tre muchos que 
se declaran 
opositores, 
cuando la 
"Coalición para el Progre
so" elija a su abanderado, su 
grado de apoyo, que hoy 
traspasa los límites del cen
tro político proyectándose 
hacia la derecha, deberá ne
cesariamente disminuir.

En efecto, la encuesta 
CEP-Adimark dejó en evi
dencia también que la dere
cha mantiene, como sector, 
un grado importante de apo
yo. Entre RN (8,9%) y la 
UDI (7,7%) suman un 
16,6% de las preferencias. 
Si a esto se agrega la UCC 
(6,8%) -que podría acom
pañarles en la lista parla
mentaria de oposición- su 
nivel de adhesión llega al 
23,4%. No hay que olvidar 
que un 13,8% de los entre
vistados se declaran inde
pendientes, entre los cuales 
puede haber un porcentaje 

La encuesta CEP- 
Adimark dejó en 
evidencia que la 

derecha mantiene un 
grado importante de 

apoyo ciudadano.

constitucional que diez par
lamentarios de gobierno pre
sentaron hace algunas sema
nas ante la Cámara de Dipu
tados por supuesto "notable 
abandono de deberes" de tres 
miembros de la Tercera Sala 
de la Corte Suprema y del 
fiscal militar, Femando To
rres Silva. La iniciativa sur
gió entre los parlamentarios 
oficialistas a partir de la deci
sión de dichos magistrados 
de traspasar el llamado caso 
Chanfreau a la justicia mili
tar.

Ante ello, el presidente 
de la Corte suprema, Mar- 
OTS Aburto, con acuerdo de 
sus pares acordó solicitar el 
pronunciamiento del Conse
jo de Seguridad Nacional, 
para lo cual contó con el apo
yo del Comandante en Jefe 
del Ejército, general Augus
to PinocheL Como se sabe, 
por disposición constitucio
nal, para que este organismo 
se reúna se requiere que al 
menos dos de sus miembros 
lo soliciten. Según señaló 
Marcos Aburto, la convoca
toria se justifícala en la 
medida que la acusación 
podía atentar conta las ba
ses de la institucimalidad. 
Tal percepción fueJiscutida 

importante que adhiere a la 
oposición, pero que como es 
histórica tradición en la de
recha no declara abierta
mente sus preferencias. Así 
también, cabe tener presente 
en este punto que un 22,8% 
de los encuestados declaró 
que votará por la oposición, 
cualquiera sea el candidato 
que ella presente en las elec
ciones de diciembre de 1993.

Por lo mismo, con una de
recha que a pesar del grave 

escándalo 
Piñera-Ma- 
tthei sostie
ne su nivel 
de apoyo y 
un PDC que 
logra el 
40% de las 
preferen
cias, Ricar
do Lagos ve 

naturalmente limitadas las 
posibilidades de hacer crecer 
su espacio político. En conse
cuencia, no cabe sino enten
der que lo que el ex Ministro 
de Educación está haciendo 
es potenciar a la nueva iz
quierda y a los futuros candi
datos a diputados y senadores 
de la lista parlamentaria PPD- 
PS. Pero que, en suma, es muy 
poco probable que logre lle
gar hasta el final y, por lo 
tanto, sólo cabe esperar que al 
término de este verano las ne
gociaciones tomen su recta 
final para -como quiere el 
PDC- elegir candidato y lista 
parlamentaria únicos.

ACUSACION 
CONSTITUCIONAL

En otro plano, un inespera
do curso tomó la acusación

MENSkJEA LA NACION

'Gobernara un país significa mandar con autoridad, lo que 
implica como debí supremo mantener el orden público y el 
respeto riguroso alas jerarquías, sin lo cual se hace imposi
ble la vida civilízate'-

(Jorge Alessandri, 1957)

en la reunión que se concretó 
el miércoles pasado, en la 
sede de gobierno. Sin em
bargo, el Consejo -en opi
nión dividida- llegó a la con
clusión que no le correspon
de pronunciarse sobre la 
acusación constitucional. El 
propio ministro Aburto re
conoció luego que, si bien 
hubo "cierto consenso" en 
que la acusación contra los 
jueces es "preocupante", el 
Consejo no estuvo de acuer
do en el planteamiento de los 
magistrados, es decir que ella 
constituye un grave atentado 
a la institucionalidad vigen
te.

En la práctica, entonces, el 
pronunciamiento del Conse
jo significó un reconoci
miento a las menguadas fa
cultades fiscalizadoras de la 
Cámara de Diputados, entre 
las cuales figura "declarar si 
han o no lugar las acusacio
nes que no menos de diez ni 
más de veinte de sus miem
bros" formulen en contra de 
diversas autoridades, entre 
ellas los magistrados de los 
tribunales superiores de jus
ticia.

No obstante, en la práctica 
los mismos diputados que 
impulsaron la acusación sa

ben con certeza que aun en la 
eventualidad de que la Cá
mara Baja la apruebe (cues
tión que está por verse, dado 
que además de la oposición, 
la bancada del PR no la apo
yará) en el Senado no será 
respaldada, pues los senado
res designados se han mani
festado claramente en contra 
de ella.

Los parlamentarios go
biernistas han insistido en 
que más allá del resultado 
práctico de la iniciativa ésta 
sienta un precedente frente a 
la actitud de los tribunales 
de justicia en materia de ca
sos de derechos humanos. 
Para los legisladores de la 
oposición, en cambio, la 
acusación no procede, por
que respaldarla significaría 
abrir un camino de cuestio- 
namiento permanente a los 
fallos que en forma autóno
ma dicten los magistrados, 
lo que ciertamente sí podría 
afectar la estabilidad demo
crática.

En consecuencia, dadoque 
los diversos partidos ya han 
fijado sus posiciones, esta 
acusación no pasará de ser el 
testimonio de la actitud críti
ca que los partidos gobier
nistas han manifestado res
pecto a la actuación de los 
tribunales en los últimos 
años. Pero sí puede consti
tuir un punto adicional de 
fricción entre el Poder Le
gislativo y el Judicial, cuyas 
relaciones se han visto afec
tadas además en 1992 por la 
cuestionada reforma a la jus
ticia, que aún aguarda su 
despacho en el Parlamento, 
después de más de un año de 
tramitación.

Lunes 4 de enero de 1993
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